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С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  РАБОТНИКОВ
--------------------  ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

БОЛЬШЕ ПРОДУКТОВ, 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ

За прошедшее семилетие про
изводство продуктов питания в 
нашей стране значительно воз
росло. Построено много новых, 
удовлетворяющих современным 
требованиям, предприятий. Все 
большее место при разработке ти
повых проектов этих предприятий 
занимает автоматика и киберне
тика, большое внимание уделяет
ся эстетике производственных це
хов. Видоизменяется и технологи
ческое оборудование предприя
тий: компактность, большая мощ
ность, надежность в работе все 
больше сочетаются с красивым 
внешним оформлением в результа
те применения пластических ма
териалов и высококачественной 
нержавеющей стали.

В текущем пятилетии перед ра
ботниками пищевой промышлен
ности XXIII съезд КПСС поставил 
большую задачу: увеличить про
изводство продукции в 1 ,4  раза.

Для успешного решения э^ой 
задачи правительство выделяет 
сотни миллионов рублей. Эти 
средства будут направлены на 
техническое перевооружение про
изводства. 1 .0 9 0  новых предприя
тий пищевой индустрии вступит 
в строй за пять лет. Капитальные 
вложения в промышленное строи
тельство за пятилетку увеличива
ются в 1 ,7  раза по сравнению с 
прошедшим семилетием. На пред
приятиях пищевой,, промышленно
сти начинает внедряться новая 
система планирования и эконо
мического стимулирования произ
водства, в результате этого зна
чительно возрастет эффективность 
и рентабельность производства.

За последнее время в нашей 
области также построен р я д к о 
вых предприятий пищевой про
мышленности. К ним, прежде все
го. следует отнести Томский гор- 
молзавод. За последние два года 
это предприятие освоило выпуск 
широкого ассортимента диетиче
ских продуктов. Добились этого 
труженики завода в результате 
освоения передовой технологии 
производства этих продуктов «ре
зервуарным способом».

Заканчивает период освоения 
новый хлебокомбинат. По техни
ческому оснащению, уровню ме

ханизации и автоматизации, эсте
тическому оформлению это пред
приятие является лучшим в на
шем городе. Намечается строи
тельство еще одного хлебокомби
ната, который по своей мощности 
будет втрое больше. Коллективы 
многих предприятий города по
стоянно наращивают мощности 
производства за счет .расширения 
—  реконструкции, внедрения но
вого современного высокопроизво
дительного оборудования, освое
ния передовой технологии. . Там, 
где эта работа является постоян
ной, там, где она вошла в систе
му, успешно решается любая по
ставленная перед производство^ 
задача. Эти предприятия работа
ют ритмично, из месяца в месяц 
выполняют план, имеют неплохие 
экономические показатели. Лучше 
других работают коллективы пи
воваренного завода, махорочной 
фабрики, дрожжевого завода, Аси- 
новского и Бакчарского мясоком
бинатов. Колпашевскогр хлебоком
бината, Чаинского райпищекомби- 
ната, Первомайского маслозаво
да.

Десятки передовиков пищевой 
промышленности награждены ор
денами и медалями.

Несмотря на некоторые успехи, 
предприятия пищевой промыш
ленности области еще не удовлет
воряют растущий спрос покупа
телей на многие виды продуктов.

Многое предстоит сделать кол
лективу Томского мясотреста. 
Томский мясокомбинат и другие 
предприятия мясной промышлен
ности не удовлетворяют спрос на
селения области в колбасных и 
других изделиях. Томичи затя
нули решение вопроса со строи
тельством колбасного цеха.

Узок ассортимент макаронных 
и других мучных изделий конди
терской фабрики «Красная звез
да».

Очень слаба пищевая промыш
ленность в районах области. Су
ществующие в райцентрах пище- 
комбинаты не соответствуют свое
му громкому названию, ассорти
мент их ограничивается несколь
кими видами пряников и фрукто
вых вод.

Управлению пищевой промыш
ленности необходимо уделить
серьезное внимание строительст
ву новых пищекомбинатов, спо
собных .удовлетворить все. возра
стающий спрос населения в про
дуктах питания.

Освоение месторождений неф
ти и газа приведет к возникно
вению новых городов и рабочих 
поселков. Работники пищевой
промышленности должны уже 
сейчас позаботиться о создании 
новых предприятий в северных 
районах области, способных обес
печить нефтяников всеми продук
тами,.

На строительство предприятий 
пищевой промышленности обла
сти в текущем пятилетии будет 
направлено более. 6 миллионов 
рублей. К сожалению, многие 
строительные . организаций отно
сятся к , строительству пшцевых 
предприятий, как к делу второ
степенной, важности, проявляют 
формализм, волокиту.

Сельское хозяйство Томской об
ласти успешно выполняет планы 
продажи государству молока, мя
са, хлебам других продуктов. За
дача работников пищевой про
мышленности г -  своевременно, 

без задержек принимать, перера
батывать поступающее сырье и в 
широком ассортименте доставлять 
продукты в торговую сеть.

Для бесперебойной торговли 
продуктами в течение всего года 
необходимо обратить серьезное 
внимание на строительство как 
больших базовых холодильников 
для накопления резерва продук
ции, так и малых холодильников 
при торгующих предприятиях. От
сутствие холодильников в магази
нах приводит к тому, что поку
патель не всегда имеет возмож
ность купить высококачественные 
продукты, особенно молочные.

Трудящиеся Томской области 
ждут от работников пищевой про
мышленности много новых вкус
ных, высококачественных, кра
сочно оформленных продуктов в 
расфасованном виде.

Задачи, поставленные в теку
щей пятилетке перед работника
ми пищевой промышленности, 
должны быть успешно выполне
ны, но для этого недостаточно од
ного энтузиазма работников пи
щевой промышленности. Нужны 
шефская помощь промышленных 
предприятий и своевремен
ный ввод новых объектов пище
вой промышленности.

В. ТАРАСОВ, 
инструнтор промышленно- 
транспортного отдела обнома 
НПСС.

Т р у д о в а я  в а х т а  п я т и л е т к и

Марина Михайловна Фролова — одна из старейших работниц 
кондитерской фабрики «Красная звезда». Коммунист, депутат 
Кировского райсовета, она пользуется большим уважением в 
коллективе фабрики. Задание семилетнего плана ею было пере
выполнено в полтора раза, она внесла 6 рационализаторских 
предложений, от которых получен экономический эффект на 
сумму около пяти тысяч рублей. Правительство высоко оценило 
труд славной труженицы, наградив ее орденом Ленина.

Включившись в социалистическое соревнование в честь 50-ле- 
тня Советской власти, она ежемесячно добивается высоких ре
зультатов. Годовой план первого года пятилетки М. М. Фролова 
уже выполнила и трудится в счет 1967 года.

НА СНИМКЕ: М. М. Фролова.
Фото В. Ефименко.

У с п е х и  ш е г а р с к и х

o j e u e  о  m  п  о  в о д  о

В числе передовиков областно
го соревнования животноводов 
немало работников ферм из Ше- 
гарского района.

Доярка Татьяновской фермы 
совхоза «Шегарский» Е. А. Гон
чарова надоила за 9 месяцев свы
ше 3 .0 0 0  килограммов молока от 
коровы. Это самый высокий пока
затель $  районе, На втором месте

доярка этой же фермы М. П. Го
лубева. Ее результат ниже лишь 
на несколько килограммов.

Супруги А. Н. и А. Д. Усольце
вы из колхоза «Гигант» много лет 
трудятся в животноводстве. Сей
час они ухаживают за телятами 
младшего возраста. Вес животных 
ежесуточно увеличивается почти 
на килограмм.

Г. АЛЕКСАНДРОВА, ,

В.
Si

В  социалистическом соревновании в честь велико
го праздника Октября успешно несет трудовую вах
ту фрезеровщик механического цеха Томского элек
тролампового завода, ударник коммунистического

труда Иван Петрович Лычковский, выполняющий до 
полутора норм в * смену.

На снимке: И. П. Лычковский.
Ф ото В. Ефименко.
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Г Е О Г Р А Ф И Я  П О Ч И Н А
Сотни коллективов московских за

водов и фабрик вступили по примеру 
столичного автозавода имени Лихаче
ва и Ленинградского металлического 
завода, имени X III  съезда КПСС в 
соревнование за достойную встречу 
50-летия Великого Октября. Трудо
вая Москва готовит к, юбилею Совет
ской власти множество новинок. Над
пись: «1 -967, Октябрь» будет стоять 
на более совершенных автомобилях 
и станках, электродвигателях и ком
прессорах, аппаратах и насосах, на

высокочувствительных приборах, 
особо точных часах и других изде
лиях.

Москвичи заключают новые дву
сторонние договоры с коллективами 
предприятий других городов. Они те
перь связаны с Ленинградом, Куй
бышевом, Свердловском, с городом 
Горьким и другими индустриальными 
центрами. В соревнование вступают 
ленинградское объединение «Светла
на» и столичный завод электроваку
умных приборов, Первый московский

и 4-й Куйбышевский подшипниковые 
заводы. «Москабель» и «Севкабель», 
Первый московский домостроитель
ный комбинат и Обуховский в городе 
на Неве.

Одним из главных пунктов новых 
обязательств является досрочное за
вершение . программы, сокрашение 
производственных затрат, повышение 
качества продукции и всей экономи
ки работы промышленных предприя
тий.

(ТАСС).

Д О  С К О Р О Й  В С Т Р Е Ч И ,  

Д А Р Ь Я  В А Р Ф О Л О М Е Е В Н А
Имя передовой доярки Светлозеленинской фер

мы колхоза «Заветы Ильича» Бакчарского рай
она Дарьи Варфоломеевны Фомичевой известно 
многим животноводам области. Недавно она на
граждена орденом Ленина. Ее имя часто упоми
нается в передачах Томского радио, об ее успе
хах не раз писали областная и районная газеты. 
• Д. В. Фомичёва уже выполнила свое годовое 
обязательство. В следующем году к 50-летию Со
ветской’ власти, передовая доярка решила полу
чить на корову не менее 3 .2 0 0  килограммов мо
лока. На днях через нашу газету она послала 
вызов на соревнование одной из лучших доярок 
Чаинского района А. И. Баунь. Ниже печатаем 
ответ чаинской доярки.

Дорогая Дарья Варфо
ломеевна!

Соревноваться с вами 
я согласна. Сегодня ис
полняется 9 лет, как я 
работаю дояркой. До

этого 10  лет ухаживАла 
за свиньями, потом, как 
у нас говорят, конюши- 
ла. Больше всего мне 
по душе теперешняя ра
бота. И, видно, это пото
му, что ответственности

она побольше требует. 
А мне всегда казалось, 
что если человека ста
вят на ответственную 
должность, значит, дове
ряют ему, надеются, что 
он не подведет. Я тоже 
стараюсь, чтобы мной 
были довольны на фер
ме, тружусь на совесть.

Коллектив на нашей 
ферме подобрался друж
ный, трудолюбивый. В 
районном соревновании 
мы сейчас на первом ме
сте. Я надоила с нача
ла года около 2 .5 0 0  
килограммов молока ot 
коровы. В следующем 
году —  к 50-летию Со
ветской власти поста
раюсь получить на коро
ву 2 .8 0 0  килограммов

S
с

молока. В прошлом году 
его было надоено от ко
ровы 2 .7 5 0  килограм
мов.

Из . вашего Письма, 
которое было опублико
вано в газете, я узнала, 
что вы 26  лет прорабо
тали дояркой. Да это же 
подвиг! . Хотелось бы S  
встретиться с вами, по
говорить, своими глаза
ми посмотреть, как. вы 
добиваетесь высокой 
продуктивности коров. В 
ближайшие дни я приеду 
в ваш колхоз. До скорой 
встречи, Дарья Варфоло
меевна!

А. БАУНЬ, 
доярка совхоза «Но- 
ломинский» Чаин
ского района.

ИНФОРМАЦИЯ

|  У КУРОРТОЛОГОВ-
§ новости

Вчера ■ Томский ьаучно-иесле- 
=  доеательекий институт курортоло- 
-  тии пришло из Москвы постанов- 
S • леиие колл егии  М инистерства 
S здравоохранения РСФСР, приня- 

• 3  тое по недавнему отчету институ. 
та о его работе. В нем дается 
высокая оценка научной и прак
тической деятельности томичеи и 
намечаются меры по раширению 
деятельности института. Уже в 
будущ ем году начнется проекти
рование комплекса новых зданий 
института на одной из окраин 
Томска. В институте увеличивает
ся штат научных работников, не
сколько меняется структура. Ос
новным направлением работы 
томских курортологов в будущ ем 
останется изучение курортных ре
сурсов Сибири и Дальнего Восто
ка.

Г. РОДИН.

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ 
ВРУЧЕНЫ

Вчера в клубе Томского лесо
перевалочного и деревообраба
тывающего комбината состоялось 
собрание передовиков производ
ства лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности Ленинско. 
го района г. Томска. На него 
собралось больше 250 человек с 
лесоперевалочного и деревооб
рабатывающего комбината, ка
рандашной и мебельной фабрик 
и ряда других предприятий. Д о к 
лад «О мерах по выполнению по
становления ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О развитии ле
созаготовительной промышленно
сти в 1966— 1970 годах» сделал 
первый секретарь Ленинского 
райкома партии Ю . И. Литвинцев.

Первый секретарь Томского 
горкома КПСС А. И. Бортников 
вручил ордена и медали работни
кам лесной промышленности рай. 
она, удостоенным высоких прави
тельственных наград за успехи, 

3  достигнутые в выполнении семи- 
Я летнего плана. Большой группе 
3  передовиков производства были 
Я вручены ценные подарки.

П. АЛЕКСАНДРОВ.

| ПАМЯТЬ О НИХ ЖИВА
Одним из памятных мест села 

Я Молчанова является братская м о. 
Я гила красноармейцев, расстре- 
Я лянных колчаковскими бандами в 
5  1919 году в районе старого рыбо-
55 завода. В дни революционных 

праздников молчановцы всегда 
приносят сюда цветы, свято храня 
память о тех, кто отдал свою 
жизнь в борьбе за победу Со
ветской власти в Сибири. Сейчас 
решено соорудить в честь погиб
ших красноармейцев памятный 
обелиск. Его сооружение начато 
в центре села, там, где несколько 
лет назад комсомольцы заложили 
парк. Это будет дань благодарных 
потомков тем, кто завоевал для 
них счастливую жизнь.

М. ВЛАДОВ.
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I  БОГАТЫРСКИЕ УЛОВЫ 
| КРИВОШЕИНЦЕВ

Советско- польские переговоры в Кремле |
1 4  октября в Кремле продолжались советско-поль

ские переговоры.
В ходе переговоров, проходивших в обстановке брат

ской дружбы, был рассмотрен ряд актуальных проблем 
современной международной обстановки, при этом боль
шое внимание было уделено положению во Вьетнаме в 
связи с агрессивными действиями США против героиче
ского вьетнамского народа, а также вопросам обеспече
ния европейской безопасности.

Был проведен обмен мнениями по вопросам укрепле- ; 
ния международного коммунистического и рабочего; дви
жения на основе принципов марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернационализма.

По всем обсуждавшимся в ходе переговоров вопросам 
вновь подтвердилось полное единство взглядов.

(ТАСС).

В Президиуме Верховного Совета СССР
Президиум Верховного Совета СССР наградил Москов

скую государственную консерваторию им. П. И. Чайков
ского орденом Ленина. Этой высокой награды консерва
тория удостоена за выдающиеся достижения в подготов
ке. высококвалифицированных музыкальных кадров и в 
связи со 10 0 -летием со дня основания.

Многие преподаватели и сотрудники консерватории 
награждены орденами и медалями СССР.

Почетные звания народного артиста СССР присвоены 
профессорам Я. И. Заку, Л. Б. Когану, К. Б. Птице, 
М. Л. Ростроповичу, Б. Г. Соколову, Я. В. Флиеру, 
К. А. Эрдели.

-(ТАСС).

Поздняя осень приносит нам 
еще один урожай —  богатые уло
вы на осенней путине. О тличны* 
успехи у  бригад государственно
го лова, которые ведут «жатву 
голубой целины» на водоемах 
Кривош еинского района. Почти 
полтора годовых плана на счету 
у рыбаков из четвертой бригадьц 
которой руководит опытный ры
бак т. Сайнаков. 612 центнеров от» 
личной рыбы добыла эта бриге» 
да на Оби и на старицах. Годовой 
план перевыполнила и шестая 
бригада гослова, руководимая 
т. Еранаковым, На первое октяб
ря она выловила 713 центнеров 
рыбы при плане 700 центнеров. 
А за первую  декаду октября в 
сеУи рыбаков попало ещ е ТОО 
центнеров рыбы,

Н. САСЬКОВ.

ИНФОРМАЦИЯ

З А  И Е Ф  Т  Ь  В С Е  В  О Т В Е Т Е
На состоявшемся собрании пар

тийно-хозяйственного актива нефте
промыслового управления «Томск
нефть», Александровской конторы 
бурения, строительного участка и 
других организаций поселка Стре- 
жевого шел большой разговор о раз
витии нефтяной промышленности в 
нашей области.

Анализируя состояние государст
венной и трудовой дисциплины сре
ди нефтяников и строителей, доклад
чик —  первый секретарь Александ
ровского райкома партии тов. Матве
ев —  сосредоточил внимание собрав
шихся на главном —  ответственно
сти каждого коммуниста, руководи
теля, инженерно-технического работ
ника за порученное дело, на его лич
ном вкладе в освоение богатств се
вера области.

Благодаря усилиям коммунистов я 
беспартийных за короткий срок по
строен и введен в строй действую
щих первый нефтяной промысел, до
быто более 4 7  тысяч тонн нефти, со
зданы . коллективы нефтепромыслово
го ; управления, конторы бурения и 
строительных организаций, выполне
но работ на 3 миллиона 6 0 0  тысяч 
рублей, построено 2  тысячи квадрат
ных метров жилья и сделано многое 
другое. Но главное место в докладе 
и развернувшемся вслед за ним об
суждении занимала острая критика 
тех,, кто пытается отсидеться 8а спи
ной товарищей, скрыть свою безына-

С собрания партийно-хозяйственного актива нефтяников
циативность за благополучными сред
ними цифрами.

У  некоторых руководителей строи
тельных организаций еще низка от
ветственность за порученное дело. 
Руководящие работники НПУ, строи
тельных организаций еще не стали 
подлинными командирами произ
водства. Важнейшие объекты, имею
щие первостепенное значение для 
удовлетворения бытовых нужд неф
тяников и строителей, —  пекарня, 
столовая, баня —  до сих пор не сда
ны в эксплуатацию. Руководители 
хозрасчетного стройучастка трижды 
назначали сроки сдачи в эксплуата
цию котельной и каждый раз их сры
вали.

Партийные организации НПУ. кон
торы бурения, строительного участ
ка, а вместе с ними и партком слабо 
воспитывали кадры в духе строжай
шего соблюдения партийной и госу
дарственной дисциплины. Они забы
ли, что в ответе не только за тонны 
нефти, но и за человека.

—  Я строил многие города стра
ны, —  говорит рамщик конторы 
бурения тов. Терентьев, —  но тако
го невнимания к нуждам людей еще 
не встречал. Например, отдел рабо
чего снабжения не позаботился о за
возе в магазины теплой одежды. Нет 
в  продаже мяса, рыбы, молочных

продуктов, хотя рядом Обь и артель 
с развитым животноводством.

Тов. Терентьев внес предложение 
создать оперативный штаб по конт
ролю за строительством пусковых 
объектов.

Взволнованными были выступле
ния бригадира плотничной бригады 
строительного участка тов. Лючика, 
оператора промысла тов. Ищенко. В 
них чувствовалось беспокойство за 
судьбу томской нефти, готовность ид
ти на выполнение самых трудных 
задач. Промысловики готовы в 1 9 67  
юбилейном году отправить сверх пла
на 2  тысячи тонн нефти.

—  Люди работают с душой,— гово
рит тов. Ищенко, —  и им нужно 
платить тем же. Но пока заботливого 
отношения не чувствуется.

Газеты, журналы на промысел 
доставляются нерегулярно. Лекции, 
доклады, беседы проводятся редко. 
Жилье на промысле к зиме не под
готовлено.

—  В Стрежевом нет никаких объ 
ективных причин, —  сказал глав
ный инженер «Главтюменьнефтега- 
за» тов. Филоновский, —  которые бы 
мешали наладить бытовое и культур
ное обслуживание людей. Надо, что
бы руководители приучились думать 
не только о плане, а и о досуге, бы
те. рабочего, Слабо ведется работа со

средним звеном —  мастерами, десят
никами, прорабами.

Тов. Филоновский рассказал о 
перспективах развития Стриженого. 
В 1 9 6 7  году здесь будут созданы 
контора технического снабжения, 
ремонтно-эксплуатационная база, 
строительное управление. Расширит
ся служба геофизиков, планируется 
улучшение технического снабжения, 
в частности, станочным оборудовани
ем.

В выступлениях участников соб
рания много говорилось о состоянии 
массово-политической и организа
торской работы. В НПУ, конторе бу
рения, на промысле и в строитель
ных организациях сейчас работает 
более 1 00  коммунистов, 1 30  комсо
мольцев. Это люди с большим прак
тическим опытом. Если все они пой
дут к людям, возглавят трудовой 
подъем, то можно с уверенностью 
сказать, что все возрастающие зада
чи, стоящие перед нефтяниками об
ласти, будут выполнены. А сделать 
предстоит много. Нужно освоить свы
ше 4 миллионов рублей капитальных 
вложений, пустить в эксплуатацию 
вторую очередь нефтепромысла, 
провести большое строительство 
жилья, производственных объектов.

На собрании отмечалось, что не
все руководители чувствуют потреб

ность работать с людьми. Начальник 
НТО НПУ т. Сурков, заместитель 
начальника НПУ по строительству 
т. Альхамов, начальник хозрасчет
ного строительного участка т. Гуля- 
кин, начальник С У-5 Корнеев редко 
встречаются с рабочими, не находят 
времени выступить перед ними с 
беседами . и докладами.

Среди нефтяников и строителей 
слабо развернуто социалистическое 
соревнование.

Необходимо покончить с неуряди
цами, неразберихой в руководстве 
строительством нефтепромысла и го
рода, повести строжайшую экономию 
строительных материалов и денеж
ных средств.

Собрание партийно-хозяйственного 
актива нефтяников и строителей 
единодушно приняло решение выз
вать на социалистическое соревнова
ние в честь 50-летия Советской вла
сти Правдинское нефтепромысловое 
управление. В принятом постановле
нии намечены меры улучшения ра
боты нефтепромысловых и строи
тельных организаций, повышения от
ветственности руководящих кадров 
за порученное дело, усиления воспи
тательной работы в коллективах.

В работе собрания принял участие 
и выступил на нем первый секретарь 
обкома партии Е. К. Лигачев.

Т. КУРИЛОВИЧ, 
(наш соб, норр,),
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НИКОЛАЕВ. КОЛЛЕКТИВ СУДО

СТРОИТЕЛЬНОГО ЗАВОДА ИМЕНИ 

61 КОММУНАРА СТРОИТ ДЛЯ РЫ

БАКОВ СТРАНЫ РЕФРИЖЕРАТОР

НЫЕ СУДА.

НА СНИМКЕ: НОВЫЙ РЕФРИЖЕ

РАТОР «ВАСИЛИЙ СУРИКОВ» ВЫ

ХОДИТ В МОРЕ. ВРЕМЯ ЕГО ПОСТ

РОЙКИ БЫЛО СОКРАЩЕНО НА 18 

ДНЕЙ ПО СРАВНЕНИЮ С ОДНОТИП

НЫМ СУДНОМ «ВАСИЛИЙ ПОЛЕ

НОВ», ПОСТРОЕННЫМ В ЭТОМ ГОДУ.

Фото В. Дудченко.
(Фотохроника ТАСС).

* ★

ГДЕ В Ы , 
МОЛОДЫЕ
ЛЕКТОРЫ?

Каждый год в Томске и области 
читается все больше лекций. Наша 
областная организация общества 
«Знание» не случайно была отмече
на Всероссийским правлением обще
ства. Но растет и количество заявок 
на лекции, и мы не всегда можем 
Удовлетворить эти заявки. Причи
ны? Одна из главных —  недостаток 
лекторских кадров.

Я лектор-международник и поэто
му, естественно, буду оперировать 
фактами из деятельности нашей сек
ции. Однако, думается, что и в дру
гих секциях общества «Знание» по
ложение дел существенно не отлича
ется.

В обществе «Знание» на учете 
около ста лекторов-международников 
Томска. Активно же выступают с 
лекциями перед населением не более 
тридцати. Несомненно, я мог бы на
звать немало способных и очень по
пулярных лекторов-международни-j 
ков. Но речь сейчас „о том, почему их 
все-таки не хватает.

Томск —  торбд'вузов, й  нам со
всем не безразлично, будет ли моло
дой человек, выпущенный институ
том Томска, достаточно хорошо под
готовленным не только по своей 
специальности, но и к активной ра
боте в сфере идеологической деятель
ности. Речь идет о том, чтобы каж
дый коммунист, каждый комсомо
лец мог стать активным лектором, 
пропагандистом в том коллективе, в 
который придет с дипломом томско
го института.

Конечно, в городе проводится опре
деленная работа по подготовке лек
торских кадров. Кафедры обществен
ных наук выделяют из числа своих 
преподавателей, особенно молодых, 
новых пропагандистов. Так пришли 
на лекторскую работу преподавате
ли Г. Сатреддинов, В. Зонов, А. Бало- 
баев и другие. В ряде коллективов 
есть школы лекторов. Вечерний уни
верситет марксизма-ленинизма при 
горкоме КПСС имеет факультет лек
торов-международников. И все же, 
мне кажется, в Томске еще не созда
на стройная система подготовки про
пагандистских кадров, возможности 
вузов используются не до конца.

В ряде вузовских городов страны 
созданы факультеты общественных 
профессий. Они зарекомендовали ев' 
бя с самой лучшей стороны. Этог 
опыт должен быть широко использо
ван и у нас. Я не говорю о тех 
культетах, которые готовят из числа 
студентов руководителей художест 
венной самодеятельности, пионерво
жатых и т. д., что, конечно, тоже 
очень важно. В данном случае речь 
идет о создании в институтах таких 
факультетов общественных профес
сий, которые готовили бы лекторов и 
пр опагандистов, специализирую щих- 
ся либо в области международной 
жизни, либо атеизма, истории 
КПСС, политэкономии, философии, 
научного коммунизма. Задача таких 
факультетов —  не только углубле
ние знаний теории марксизма-лени
низма, предусмотренных вузовскими

РЕПОРТАЖ

программами, но и 
помощь будущим 
идеологиче с к и м 
работникам в ов
ладении методикой 
и практикой пар
тийной пропаган
ды. Думается, что 
за основу учебной 
работы на таких 
факультетах могут 
быть положены 
программы, по ко
торым готовятся 
кадры пропаганди
стов в вечерних 
у н и в е р си те г  а х 
марксизма -  лени

низма, а также программы, рекомен
дованные ЦК ВЛКСМ для школ мо
лодых лекторов.

Молодые преподаватели кафедр 
общественных наук, вступающие в 
лекторскую семью, зачастую предо
ставлены самим себе. О них вспоми
нают, когда необходимо срочно на
править группу лекторов в районы 
области. В этих случаях лекция го
товится скоропалительно, не всегда 
обсуждается. У  молодого товарища, 
которому еще предстоит учиться и 
учиться, появляется этакое легкое 
отношение к труду пропагандиста.

До последнего времени факуль
тет лекторов-международников при 
вечернем университете марксизма- 
ленинизма меньше всего оправдывал 
свое название. Преподают на этом 
факультете сотрудники кафедры но
вой и новейшей истории ТГУ во гла
ве с профессором С. С. Григорови
чем. Мы получаем немалое удовлет
ворение, наблюдая интерес слушате
лей факультета к проблемам между
народной жизни, рабочего и нацио
нально-освободительного движения. 
В конце учебного года слушатели 
сдают экзамены и зачеты. Но, к со
жалению, очень немногие из них ста
новятся лекторами-международпика- 
ми. Насколько я знаю, из выпуска 
1 9 6 5  года ими стали не более трех 
человек.

Объяснялось это изъянами учеб
ного процесса. Слушатели получают 
определенную сумму знаний. Но лек
тору надобно еще и умение подгото
вить свое выступление, отобрать для 
него материал. Этих навыков мы на
шим слушателям в полной мере не 
давали. И  не случайно некоторые из 
них после окончания факультета об
ращались ко мне и другим препода
вателям с просьбой дать им готовый 
текст лекции. Приходилось разъяс 
нять, что выступление готовится 
только самим лектором, ибо только 
в этом случае он сможет во всеору1 
жии предстать перед слушателями. 
Любая аудитория быстро разберет
ся, знает ли лектор материал или он 
читает заготовленный кем-то текст.

Возникла необходимость пере
стройки учебного процесса. И очень 
хорошо, что руководство вечерним 
университетом марксизма-ленинизма 
пошло на это. Удельный вес семи 
нарских занятий увеличивается. Те
перь на семинарских занятиях бу
дут обсуждаться лекции, подготов
ленные самими слушателями. И глав 
ное —  зачет будет ставиться толь
ко после того, как слушатель факулъ 
тета —  будущий лектор —  подгото
вит лекцию и выступит с ней в кол' 
лективе.

В свою очередь такая постановка 
учебного процесса потребует от пар
тийных организаций соответствую
щего подбора слушателей.

В некоторых коллективах, как уже 
говорилось, существуют школы лек
торов. Я не могу судить о работе 
каждой из них. Расскажу о тех труд
ностях, с которыми встретилась шко

К итогам года: выводы, опыт, предложения

НУЖДЫ СЕВЕРНОГО СОВХОЗА

ла лекторов на историко-филологи
ческом факультете университета.

Собственно, это— лекторская груп
па, состоящая из студентов, и шко
лой ее в полной мере называть нель
зя. Родилась она, вернее возроди
лась, два года назад. В течение пер
вого года было подготовлено 1 2  лек
торов, в этом году —  5. Темы лек
ций —  проблемы международной 
жизни и молодежного движения за 
рубежом. Сначала каждому из чле
нов группы подбиралась тема, близ
кая его интересам. Студент —  
член лекторской группы в течение 
нескольких недель подбирал мате
риал. Только после этого с ним со
ставлялся план лекции, и он присту
пал к ее написанию. Первый вариант 
лекции просматривался руководите
лем, затем широко обсуждался. Лишь 
после этого начинающий лектор вы
ступал перед аудиторией.

Среди наших молодых товарищей 
есть такие, работа которых отмеча
лась правлением общества «Знание». 
Это Л. Якимович, М. Лутай, Н. Ми
хеева и другие. Людмила Якимович, 
в частности, прочитала более 50  
лекций, причем 20 из них— в райо
нах области. Хорошие отзывы нача
ли поступать и о лекциях Б. Сороко 
боченко.

Однако часть молодых лекторов 
отошла от пропагандистской работы. 
Объяснить этот отсев только тем, что 
молодые лекторы спасовали,— нель
зя.

Причины гораздо сложнее. Одна 
из них заложена в самой организа
ции работы группы. Мы ставили пе
ред собой узкую цель: по
мочь студенту подготовить лек 
цию, выпустить его в аудиторию. 
Но подготовка лекции —  это только 
начальный и далеко не главный 
этап. Главное начинается позже: 
овладение лектором всеми сложно
стями проблемы, налаживание кон
такта с аудиторией, обучение ора
торскому искусству. А вот здесь мы 
мало чем помогали новичкам. Второй 
год мы в правлении общества «Зна 
ние» говорим о создании школы мо
лодого лектора, о разработке соответ
ствующего курса лекций, о встречах 
с опытными пропагандистами. Подоб
ные разговоры ведутся и в партко
ме университета, в Томском горко
ме и обкоме ВЛКСМ. Конкретных ре
зультатов пока нет.

Я уже отмечал, что лектору-меж' 
дународнику надо обязательно высту
пать систематически, а начинающе
му —  тем более. Между тем есть 
случаи, когда, подготовив лекцию, 
начинающие (и не только начинаю
щие) месяцами не выступают. Гор 
ком комсомола мало проявляет забо
ты, чтобы направить наших лекто
ров на предприятия.

Думается, что обком и горком 
ВЛКСМ должны быть кровно заинте 
ресованы в создании и укреплении 
молодежных, студенческих лектор
ских групп.

В нынешнем году в Томске созда
ны районные отделения общества 
«Знание». Мы возлагаем на них 
большие надежды прежде всего по
тому, что надеемся получить от Ки
ровского и Ленинского райкомов 
КПСС поддержку в подготовке и вос
питании кадров. Нечего греха таить, 
если райкомы партии прежде лишь 
следили за тем, чтобы предприятия 
подавали заявки на лекции и иног
да контролировали качество лекций, 
то о воспитании кадров лекторов, к 
сожалению, заботились мало.

Все то. о чем я написал, —  толь
ко небольшая часть проблем, вол
нующая нас, лекторов. Эти проблемы 
надо решать.

С. ВОЛЬФСОН, 
лектор.

Совхоз «Молчановский» еще мо
лод. Ему нет и шести лет. Но и на 
этом коротком отрезке времени есть 
вехи, по которым прослеживается 
путь развития хозяйства. За послед
ние годы несколько возросло псю - 
ловье скота, на 3 0 0  коров увеличи
лось дойное стадо, а количество кур 
—  в три раза. Производство молока 
увеличилось более чем в два, мяса —  
почти в полтора, яиц —  в четыре 
раза.

В прошлом году совхоз «Молчанов
ский» стал рентабельным. Впервые в 
годовом балансе главный бухгалтер 
совхоза А. С. Пензин четко вывел: 
«получена прибыль 13 тысяч руб
лей».

Однако в северном совхозе еще 
много нерешенных проблем.

Прежде всего слаба кормовая база. 
База закладывается на полях, пастби
щах, лугах. Какие же изменения про
изошли здесь? Посевные площади то 
увеличивались, то сокращались. Уве
личивались потому, что под плуг 
пускались посевы многолетних трав, 
клин зерновых, особенно пшеницы, 
резко возрастал, но грубое наруше
ние севооборотов приносило вред: 
сбор зерна оставался низким. За по
следние четыре года он то падал 
до 2.000  тонн, то поднимался до 
3 .1 0 0 . Но и этот, самый большой, 
прирост не решал основательно во
проса о прочной кормовой базе. План 
засыпки зерна на фураж выполнял
ся наполовину, а в иные годы -+■ и 
того меньше.

Не лучше обстояло дело с заготов
кой грубых кормов. Сена, например, 
накашивалось половина того, что 
требовалось. Сказывалась ликвида
ция клеверов, но основная причина 

■ робкое освоение богатств обской 
поймы.

А богатства эти поистине колос
сальны! Только одних сенокосных 
угодий совхоз имеет свыше 7 тысяч

« К О С М О С — 1 2 9 »  

В П О Л Е Т Е
СООБЩЕНИЕ ТАСС

1 4  октября 1 9 6 6  года в Совет
ском Союзе произведен очередной 
запуск искусственного спутника 
Земли «К осм ос-129».

На борту спутника установлена 
научная аппаратура, предназна
ченная для продолжения исследо
ваний космического пространства 
в соответствии с программой, объ
явленной ТАСС 1 6  марта 1 9 6 2  го
да.

Спутник выведен на орбиту с 
параметрами:

начальный период обращения
8 9 ,4  минуты,

максимальное расстояние от 
поверхности Земли (в  апогее) 307
километров,

минимальное расстояние от по
верхности Земли (в перигее) 2 0 2  
километра,

наклонение орбиты 65  граду
сов. f

Кроме научной аппаратуры, на 
спутнике имеются: радиопередат
чик, работающий на частоте 
19 ,9 9 5  мегагерца; радиосистема 

для точного измерения элементов 
орбиты; радиотелеметрическая си
стема для передачи на Землю 
данных о работе приборов и науч
ной аппаратуры.

Установленная на спутнике ап
паратура работает нормально.

Координационно-вычислитель
ный центр ведет обработку посту
пающей информации.

А В Т О М А Т
С О Р Т И Р У Е Т
Д Р Е В Е С И Н У

БАКУ, 14 октября. (Корр. 
ТАСС). Один человек с помощью 
автоматической линии, изготов
ленной на заводе имени Калини
на, может одновременно сортиро
вать 2 6  видов древесины. Сегодня 
из Баку в Свердловск отправлены 
две такие линии. Они изготовлены 
по проекту Центрального институ
та механизации и энергетики лес
ной промышленности.

До конца года бакинцы поста
вят лесорубам Урала еще 10 та
ких линий.

гектаров. Плюс к  этому —  3 тыся
чи гектаров, отведенных под паст
бища. Экономисты подсчитали, что 
со всей площади, даже при самых 
низких урожаях трав, можно заго
товить сена в два раза больше, чем 
требуется сейчас для содержания 
стада в 3 .2 7 0  голов.

В этом году совхоз заготовил 30  
тысяч центнеров сена, выкосив мень
ше половины лугов.

Говорят, что нынешний год не по
казателен. Высокий уровень воды в 
Оби держался долго, добраться до 
лугов не было никакой возможности. 
Ну, а прошлые годы? Они были бла
гоприятными. Сколько же выкаши
валось гектаров? Почти столько же. 
Еще до создания совхоза было освое
но 3 .0 0 0  гектаров лугов. Совхоз же 
в это очень нужное, не терпящее 
отлагательств дело внес совсем ма
лую лепту —  освоено 2 0 — 3 0  гек
таров в течение последних пяти лет.

Все это —  и низкие урожаи зер
новых, и медленное освоение лугов, 
пастбищ —  тормозит развитие жи
вотноводства. Вот уже три года 
поголовье крупного рогатого скота 
остается почти неизменным: в 1 9 6 3  
году была 2 .6 3 1  голова, в прошлом 
году —  2 .7 3 9 . Не намного выросло 
и дойное стадо. •

Какие же рубежи наметил совхоз 
на текущую пятилетку? Рост посев
ных площадей не предусмотрен. Они 
остаются в границах 1 9 6 5 - года —  
чуть больше 3 .8 0 0  гектаров. Уро
жай зерновых достигнет 1 1  центне
ров (амбарный вес) с каждого гек
тара. Нынче совхоз собрал урожай 
по 1 0 ,5  центнера с гектара. Выхо
дит, что за пятилетку планируется 
прирост урожайности лишь на пол
центнера. Не мало ли?

—  Да, мы поскромничали* —  со
глашается главный агроном совхоза 
К. П. Мукомолов, но здесь же заяв
ляет: —  Показатель незначитель
ный, зато в наших условиях вполне 
реальный.

Какие это условия, главный аг
роном не стал пояснять, но по рас
сказам механизаторов, управляющих 
фермами, поля в совхозе «Молчанов
ский», попросту говоря, никудыш
ные: одна загонка похожа на дру
гую, то опускается круто в овраг, 
то взбегает на бугор, идет комбайн, 
а встречному и свернуть некуда. 
Участки по 1 0 — 15 гектаров в сов
хозе редкость. Много мелких колков, 
перелесков. Они тянутся почти 
сплошной полосой, пересекая пашню 
вдоль и поперек.

Недавно в совхозе проводились 
землеустроительные работы. Судя 
по отчетам, для того, чтобы полно
стью войти в границы севооборота, 
хозяйству нужно в ближайшие годы 
улучшить конфигурацию полей на
1 .5 0 0  гектарах. По-хозяйски эти ра
боты нужно было проводить из года в 
год. Они планировались, но планы не

стали реальностью. В зтом году пре
дусматривалось улучшить конфигура
цию полей на площади 1 2 8  гекта
ров. Сделано только на 10 гектарах.

—  Техники нет, —  оправдывает
ся главный агроном.

Но это, мягко говоря, не соответ
ствует действительности. Кроме не
скольких десятков тракторов, заня
тых на полевых работах, совхоз име
ет два тяжелых трактора С -10 0 , 
специально предназначенные для 
освоения полей.

Нынче впервые совхозу были вы
делены 10  тысяч рублей, целевое на
значение которых —  улучшение 
конфигурации полей. Деньги не ос
воены.

Так уж здесь повелось. О культу
ре земледелия говорят на заседаниях 
и совещаниях, а на практике —  все 
идет по старинке, по давно сложив-1 
шемуся шаблону. Планировали, на
пример, внести свыше 100  тонн ми
неральных удобрений, а внесли од
ну десятую часть, да и то специали
сты не могут сказать, на каких 
участках были применены удобрения, 
какую прибавку урожая они дали. 
Планировали также применить хим- 
прополку —  не сделали. Низко 
здесь качество обработки почвы, се
ва, не продумана технология убороч
ных работ.

Согласно пятилетнему плану, в 
совхозе резко возрастет поголовье 
крупного рогатого скота —  до 4 .5 0 0 ,  
коров —  до 1 .6 0 0 , птицы —  до
1 5 .0 0 0  голов. Прибавка значитель
ная. Какая база подводится под этот 
рост? Как будет выглядеть кормовой 
баланс совхоза?

При нынешней урожайности совхоз 
сумел выделить на фураж 2.000 тонн, 
т. е. обеспечить потребность в кор
мах примерно на 71  процент. Пла
нируемая на конец пятилетки при
бавка урожая в 0 ,5  центнера вряд 
ли восполнит огромный пробел в 
кормовом балансе.

Где же выход? Есть единствен
ный путь —  повышение культуры 
земледелия, значительное увеличе
ние урожайности всех культур.

Огромную роль в укреплении кор
мовой базы должны сыграть улучше
ние, а также освоение лугов и 
пастбищ. По самым скромным под
счетам, за пятилетие можно произ
вести расчистку поймы от кустарни
ков на площади 8 0 0  гектаров, унич
тожение кочек —  на 8 8 0 , дискова
ние —  на 1 .6 0 0 , подсев трав —  на 
9 0 0  гектарах. Только осушение одно
го Искуранского болота позволит пу
стить в оборот около 1 .6 0 0  гектаров 
земель.

Для того, чтобы справиться с та
ким объемом работ, совхозу нужно 
иметь дополнительно пять тяжелых 
тракторов со всеми навесными ору
диями. Плюс к этому около 7 — 8 
бульдозеров. Приобрести эту техни

ку совхоз в настоящее время не име«
ет возможности.

Встает вопрос: каким путем идти, 
чтобы работы по освоению новых зе
мель сдвинуть с места уже нынче, а
в будущем —  вести их планомер
но, с каждым годом наращивая тем
пы? В управлении сельского хозяй
ства подготовлены расчеты, содержа
ние которых говорит об одном —  в 
Молчановском районе нужно создать 
машинно-мелиоративную станцию.

Очень важной проблемой для сов
хоза является строительство. Сей
час, в период подготовки к стойло
вому содержанию скота, в совхозе 
как ни прикинут, а около 5 0 0  голов 
крупного рогатого скота, в том чис
ле 100  коров, ставить некуда— нет 
помещений.

—  Это самый убедительный от
вет на вопрос, почему медленно рас
тет совхозное стадо, —  рассказыва
ет директор совхоза Н. Г. Гречухин. 
—  Увеличивать дойное стадо на 
2 0 — 30  голов в год —  это полуме
ры. Мы можем пополнять стадо зна
чительно' быстрее. В совхозе растет 
30 0  телочек, на будущий год их 
нужно направлять на ремонт и по
полнение дойного стада. Такой рост 
обеспечивает досрочное выполнение 
пятилетки. Но мы не можем сделать 
это: сдерживают строители.

Строительный участок «Томсксель- 
строя» в Молчанове оснащен слабо, 
работает он плохо.

Вопрос о перспективах развития 
птицеводства сейчас выдвигается на 
первый план. Совхоз в текущем пя
тилетии должен резко увеличить по
головье кур-несушек: довести его до
2 5 .0 0 0  штук', а производство яиц 
увеличить почти в два раза, до 1 .9 2 0  
тысяч штук. К концу пятилетки сов
хоз будет иметь 2 5  тысяч кур-несу
шек, т. е. станет одним из крупных 
поставщиков диетического яйца в 
нашей области.

Сейчас в хозяйство завозят цып
лят из соседнего Кривошеинского 
района. Задержек пока нет, но в бу
дущем, по мере развития птицевод
ства, они неизбежны. Спрос возраста
ет, а возможности инкубатора ог
раничены. Необходимо построить ин
кубатор в совхозе.

Развитие птицеводства требует и 
коренного пересмотра технологии 
производства, четкой специализации, 
более широкой механизации труда. 
Оборудования для механизированной 
подачи кормов, воды в поилки, для 
сбора яиц и чистки помещений в сов
хозе пока нет. Его нужно заказывать. 
Уже сейчас следует позаботиться и о 
подготовке кадров.

Северные совхозы, имея ряд спе
цифических черт, требуют к себе бо
лее пристального внимания. И осо
бенно к решению тех проблем, ко
торые во весь рост встали перед ни
ми в текущем пятилетии.

Н. ИВАНОВ.
Молчановский район.

Общественные контролеры нештатного транспорт
ного отдела редакции газеты «Красное знамя» игра
ют немаловажную роль в повышении культуры об
служивания пассажиров городским транспортом. 
Нештатный отдел на предприятиях города ор
ганизовал группы общественного контроля, многие из 
которых стали активными борцами за улучшение 
работы автобусов и трамваев. Силами общественных 
контролеров три раза в месяц (по графику) проводят
ся массовые рейды проверки работы общественного 
транспорта, в которых участвует.от 100 до 200 че
ловек. За зиму и лето проведено свыше 40 таких 
рейдов. За это время выявлено около двух тысяч 
различных нарушений финансовой и транспортной 
дисциплины. Многие любители бесплатного проезда 
были оштрафованы, о них рассказывалось в печати, 
по радио. Материалы массовых рейдов обсуждались

в автохозяйствах, автоуправлении, в партийных и
советских организациях.

И в том, что количество нарушений общественно
го порядка на городском транспорте резко сократи
лось,— большая заслуга общественных контролеров. 
Самые активные из них: И. Иванов, А. Храбров, 
А. Старобинец награждены почетными грамотами 
Министерства автомобильного транспорта и шос
сейных дорог РСФСР и ЦК профсоюза. Автоуправ
ление наградило больше десяти общественных кон
тролеров почетными грамотами и премировало.

На снимке (слева направо): заведующий нештат
ным транспортным отделом редакции газеты «Крас
ное знамя» и облсовпрофа Н. Сараев, А. Старобинец 
и А. Храбров разрабатывают план очередного рейда 
проверки работы городского общественного транс
порта. Фото Ф. Хитриневнча.

ПРИБОРЫ ЭКЗАМЕНУЮТ МЕБЕЛЬ
Кресло опутано про

водами. Провода тя
нутся к осциллографу. 
Лаборантка Валенти

на Рыженкова наблю
дает за прибором и 
мной. И хотя я сижу 
спокойно, она, видимо, 
чем-то недовольна:

—  Сядьте удобнее! 
Откиньтесь на спинку, 
положите ногу на но
гу ...

Украдкой загляды
ваю на зеленый экран 
осциллографа. Отвле
каться не положено. 
Но даже мое осторож

ное движение всплес
ком кривой отражает
ся на приборе.

— Вставайте...
Опыт окончен. Он 

проходил в лаборато
рии физико-механиче
ских испытаний инсти
тута м е б е л и
(ВПКТИМ). Сотрудни
ков лаборатории инте
ресовало. насколько 
удобна новая конструк
ция кресла, предложен
ная художниками. От
ветить на этот вопрос 
им помогает испыта

тельный стенд, создан

ный в институте.
— У нас сдает «эк

замен» и мебель, кото
рую выпускают фаб
рики, — говорит Анто
нина Викторовна Су
хова, руководитель ла
боратории. —  Иной 
раз нужно немного из
менить конструкцию в 
выпускаемой вещи или 
заменить материал, на
пример, пружины на 
поролоновые проклад
ки. А  будет ли чело
веку мягко? Наши при
боры дадут точный от
вет и на этот вопрос

Из тихой лаборато
рии, где приборы пи
шут свои кривые на 
бесконечных лентах, я 
попала в большой зал, 
наполненный грохочу
щими машинами. Ма
шины предназначены 
для комканья матрацов, 
раскачивания и ломки 
столов и стульев, уда
ров по креслам тяже
лыми гирями.

— Так мы испыты
ваем мебель на проч
ность, — объяснил ин
женер Юрий Борисо
вич Низов. — Прежде

чем выпускать тахту 
или стул, нужно быть 
уверенным, что пру
жины не вылезут, а 
ножки не расшатают
ся. И новые модели, 
и уже выпускаемые 
фабриками— все прохо
дят испытания на проч
ность. Мы создаем для 
них очень большие на
грузки, зато и покупа
телю потом можно сме
ло выдавать гарантию: 
мебель будет жить дол
го!

Кто создает новые 
образцы мебели? В 
большинстве — это мо
лодежь, недавние вы
пускники высших ху
дожественно -промыш
ленных училищ Моск
вы и Ленинграда. Это

с их чертежных столов 
проекты уходят на ме
бельные фабрики Мо
сквы и Ташкента, Ар
хангельска и Тулы, 
Кирова и Тбилиси. В 
своем творчестве ме
бельщики следуют 
принципу лучших ху
дожников страны, сво
их старших товарищей: 
«Находить красивое в 
простом, изгонять ми
шуру и дешевые эф
фекты, выявлять назна
чение вещи, ее практи
ческое применение, чи
стоту форм й слажен
ность конструкций».

Трудно рассказать 
обо всех новинках ме
бели, создаваемых в 
институте. Они совре
менны по форме и ма

териалам. Большинст
ву из них присущи изя
щество и вкус, которые 
их авторы стремятся 
привить нам, потреби
телям. Сейчас, напри
мер, здесь проектиру
ют встроенную мебель 
для комнат и кухни, 
создают оригинальные 
наборы мебели для од
но-, двух- и трехком
натных квартир. Много 
разрабатывается ин
терьеров для общест
венных зданий. Мы 
скоро познакомимся с 
ними, зайдя в фойе 
«Дома быта» на Ле
нинском проспекте или 
придя на концерт в зал 
Дома Союзов...

— Сейчас ни одно 
изделие не может по

явиться на свет без 
ведома художественно
го совета нашего ин
ститута, — говорит ди
ректор ВПКТИМа Ни
колай Михайлович По- 
ликашев. — Давая пу
тевку в жизнь той или 
иной работе наших и 
фабричных художни
ков, мы должны ясно 
представлять, понра
вится ли новинка поку
пателям. Поэтому од
ной из главных задач 
мы считаем изучение 
спроса. При институте 
должна быть экспери
ментальная база, где 
мы, прежде чем пере
давать фабрикам об
разцы мебели для мас
сового производства,

сможем изготовить не
большую серию нового 
набора. По тому, как 
она «пойдет» в мага
зине, мы узнаем оцен
ку покупателей. В ин
ституте обязательно 
должен быть выставоч
ный зал, где нужно 
проводить обсуждение 
новинок среди покупа
телей...

...Скоро вы, возмож
но, получите новую 
квартиру. Придете в
магазин, посмотрите 
журнал-каталог с фо
тографиями мебельных 
гарнитуров. Выберете, 
скажем, набор, создан
ный одной из талант
ливых художниц инсти
тута Еленой Сергеев

ной Бочаровой. А  по
том закажете в магази
не мебель и пойдете 
на работу. Вам ее при
везут домой и соберут 
в вашей квартире, А 
расставлять вещи по 
местам будете сами. 
Как говорят художни
ки, в этом проявится 
ваш вкус, ваша инди
видуальность...

Мечта? Нет, недале
кое будущее. К концу 
пятилетки выпуск ме
бели в стране увели
чится почти на 1 мил? 
лиард рублей. Она бу
дет красивой и совре
менной.

Е. ХОРЕВА, 
корр. ТАСС.

Москва.
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И З ВСЕЙ штурмовой 
группы офицера Поро
шина, принявшей не
равный бой с врагами 
на Безымянной высо
те, в живых остались 

только двое — Герасим Лапин и 
Константин Власов. Один из них 
работает теперь в Донецке, а дру
гой — в Новосибирске. Впервые 
через 23 года они встретились в 
Москве, на вокзале, растеряв от 
радости свои чемоданы. Потом 
поехали на Безымянную высоту и 
снова попали в полное окружение, 
на этот раз — пионеров, колхоз
ников, рабочих совхоза «Россия», 
жителей поселка Бетлицы. Лапин 
нашел на высоте место, куда его 
отбросило взрывной волной. Рань
ше рос здесь мелкий кустарник, а 
теперь поднялись к небу деревья. 
Уцелел он в том жестоком ноч
ном бою просто чудом. Нашлись 
и живые свидетели, подтверждаю
щие это.

Воспоминания старых рабочих 
и бывших фронтовиков, архивные 
документы открыли много ново
го, помогли найти родных и близ
ких Романа Закомолдина, Татары 
Касабиева, Петра Панина и дру
гих героев боев за Безымянную 
высоту. Среди них и Григорий 
Коковихин из Таганрога, павший 
в ночном бою на подступах к вы
соте, его земляки,. тоже комму
нисты — Степан Заргаров, Васи
лий Калпашников, Григорий Жо
лобов... Скоро мы узнаем имена и 
других героев.

Архивы сохранили нам заявле
ния сибиряков, с которыми они 
не раз обращались в свои партий
ные организации, в обком партии 
с просьбой отправить их на фронт. 
Но им говорили: «Вы нужны здесь, 
в тылу. Это — тоже фронт».

Летом сорок третьего года 
просьба патриотов была, наконец, 
удовлетворена, и гвардейцы тыла 
стали солдатами. В одном эше
лоне ехали они на фронт, попали 
в одну и ту же часть, вместе при
няли боевое крещение под старой

русской деревушкой Козловкой, а 
затем бились в неравном ночном 
бою на Безымянной высоте с от
меткой 224,1, которой было суж
дено войти в песню.

Боевое крещение сибиряки при
няли на реке Снопоть у  деревни 
Козловки. Гитлеровцы недаром 
прозвали прилегающую к ней ме
стность «Долиной смерти». Здесь 
они оставили на поле боя сотни 
убитых солдат и офицеров, много 
пулеметов, бронетранспортеров, 
танков. Более ста гитлеровцев 
угодили в плен. На плечах против
ника ворвались наши воины в 
Козловку, и в первых рядах были 
коммунисты Закомолдин, Гален- 
кин, Панин...

— На них держите равнение, 
товарищи! — сказал тогда после 
боя командир полка, поздравляя 
личный состав с победой.

В Центральном архиве Мини
стерства обороны СССР удалось 
разыскать наградной лист на 
Н. И. Галенкина. В нем говорит
ся о семнадцати героях.

Почему о семнадцати? Все, ко
му было положено, отлично знали, 
что в тыл противника направлена 
группа Порошина из 18 человек. 
В архивах сохранились дневники 
боевых действий, оперативные свод
ки, донесения, которые также под
тверждают это. ч

О засылке группы Порошина в 
тыл врага мы, фронтовые газет
чики, знали заранее, беседовали 
со многими сибиряками-доброволь- 
цами, ютовили о них специаль
ную полосу. И она появилась, но 
уже после гибели героев. В ней 
шла речь. о подвиге шестнадцати. 
Упоминалось и о семнадцатом, ос
тавшемся в живых рядовом Лапи
не, хотя обстоятельства его спа
сения были тогда еще не совсем 
ясны.

Я видел 16 погибших героев 
после взятия высоты. Многие тру
пы были сильно обезображены, 

остервеневшие гитлеровцы глуми
лись уже над мертвыми. О возвра
щении Лапина к тому времени уже 
было известно. Но где же восем

надцатый и кто он?
Пятнадцать героев были опозна

ны. Последним долго занимались 
эксперт и врачи, но ничего оп
ределенного сказать не смогли. 
Не помог даже и Лапин, хорошо 
знавший многих из погибших при 
жизни:

— Может быть, это Власов, а 
может, и Касабиев. Уж сильно 
изуродован, а документов при 
нем — никаких.

Некоторые судачили:

роге, где он работал, — тоже. Ка
сабиев дрался на Безымянной вы
соте рядом с Власовым, сражался 
до последнего дыхания и погиб, 
как герой. Об этом рассказал нам 
сам... Власов!

Власова разыскали только в 
прошлом году на одном из ново
сибирских заводов. Человек жив, 
здоров, работает начальником от
дела технического снабжения. 
Немцы взяли Власова в тяжелом 
состоянии, малость отходили, но.

— Мы отправились на задание 
в ночь с 13 на 14 сентября, — 
рассказывает Лапин. — Вылезли 
из траншеи и, стараясь не шуметь, 
поползли по-пластунски. Наш ко
мандир Порошин был доволен: 
никто не отставал, даже Галенкин 
и Белоконов, самые старшие из 
нас. Им уже было под сорок, а 
остальным — ст 23 лет и немного 
больше. Не знаю, кто о чем ду
мал, когда мы ползли к высоте, а 
я почему-то вспомнил запасной

УМИРАЮТ СТОЯ
Н О В О Е  О ПОДВИГЕ В О С Е М Н А Д Ц А Т И  

С И Б И Р Я К О В - К О М М У Н И С Т О В

— Как не суди, не ряди, а од
ного из 18 все равно нет, сдался, 
видать, фрицам. Струсил! Э-эх...

Наградные листы тоже были за
полнены только на 17 человек.

О подвиге сибиряков знал уже 
весь фронт, ими гордились, на 
них равнялись в бою другие, и тем 
не менее судьба восемнадцатого 
была неизвестна. Неужели он, со
ветский солдат, да еще комму
нист, доброволец, и на самом деле 
в тяжелую минуту дрогнул, стру
сил, поднял руки перед ненавист
ным врагом? Будь это сибиряк 
Власов или осетин Касабиев —• 
все равно!

После долгих, видимо, разду
мий похоронили у Безымянной 
высоты «красноармейца Власова 
К. Н.» и сообщили об этом его 
семье, послав в Новосибирск по
хоронную. Следовательно, в плен 
попал Касабиев? Больше некому.

Но это не так. В Осетии могут 
гордиться своим сыном, в Таган-

ничего не добившись от него, уп
рятала в концлагерь. Оттуда он 
бежал, но его поймали. Снова бе
жал, пробился к партизанам и 
воевал до полной победы. Об этом 
свидетельствуют, в частности, и 
документы Белорусского штаба 
партизанского движения. Власов 
был бойцом партизанского отряда 
«Мститель».

Вероятно, мы так бы и не узна
ли всех подробностей трагического 
и геройского боя на Безымянной 
высоте, если бы не оставшиеся в 
живых Герасим Лапин и Констан
тин Власов. Они-то и поведали 
нам о том, как гордо и стойко ве
ли себя в последнем бою коммуни
сты — люди особого склада, до 
конца верные воинской присяге, 
клятве Родине. Ничем не примеча
тельная доселе высота стала для 
них высотой невиданной стойко
сти, мужества, бесстрашия. И не
даром сами солдаты Западного 
фронта назвали ее высотой героев.

полк под Верденом, где нас учили 
перед отправкой на фронт пол
зать по-пластунски. Тогда я даже 
ворчал на своего командира: за
чем, мол, нам все эти премудро
сти, зачем зря пуп драть. Но уже 
в первом бою убедился, что уметь 
ползать, не отрываясь от земли,— 
великое дело.

Все мы вызвались идти на опас
ное задание добровольно. Наша 
дружба началась еще на заводах 
Новосибирска и еще сильнее ок
репла в бою. Мы ели из одного 
котелка, делились последней ма
хоркой, вместе ходили в атаку, от
бивались от немецких танков, пер
выми врывались в населенные 
пункты, освобождали их. Вел нас 
на Безымянную высоту младший 
лейтенант Порошин, звали его 
Женей. В отличие от многих из 
нас он прошел уже солидную ар
мейскую школу, воевал под Мо
сквой, дважды был ранен. После 
госпиталя прибыл в 718-й стрел

ковый полк, где ему поручили ко
мандование взводом. Когда немцы 
обнаружили нас на Безымянной, 
он сказал: «Будем драться, как 
под Козловкой!» И все мы поняли 
его без лишних слов. Порошин 
знал, что «агитировать» и «про
свещать» никого из нас не надо, 
каждый понимал, на что шел, а в 
бою это главное.. Так было и под 
Козловкой, где мы крепко дали 
немцам «прикурить».

Но бой на Безымянной с Коз
ловкой не сравнить. Там нас было 
много, а на высоте только восем
надцать. Немцев же навалом, по 
десятку на каждого из нас, а то и 
больше. Но мы не приценялись и 
вступили в бой.

Сколько было отбито атак, ска
зать трудно. Они продолжались с 
короткими перерывами до само
го рассвета. Гитлеровцы упорно 
лезли на нас со всех сторон, 
устилая высоту своими трупами. 
Мы пустили в ход все, что у нас 
было, — гранаты, ножи, а перой 
просто и кулаки. Автоматы до то
го накалились, что их больно бы
ло держать. Страшно хотелось ку
рить, но какой уже там перекур... 
Ранены Порошин, Галенкин, Пру
та, убиты наповал старшина Па
нин, рядовые Касабиев, Белоко
нов. Нас оставалось все меньше и 
меньше, а гитлеровцы вырастали 
словно из-под земли...

Чудом я выжил и дал клятву 
над братской могилой отомстить 
за кровь своих товарищей, дойти 
до Берлина. И дошел.

Отомстил за смерть своих дру
зей и бежавший из плена Констан
тин Власов, дравшийся с врагом 
до полной нашей победы. Вспоми
ная о бое на Безымянной высо
те, он говорит, что все дрались ге
ройски и выделить кого-либо труд
но. Не стреляли только мертвые. 
И все же сильнее всего врезался 
ему в память Николай Галенкин.

— С него можно писать карти
ну!..

Погибли уже Порошин, Панин, 
Касабиев, Белоконов, многие тя
жело ранены. Вторично ранен Бо

рис Кигель, ему оторвало оскол
ком руку, но он отказывается от 
помощи. Раздробило ногу Дмит
рию Пруте, но он все же припод
нимается и продолжает вести 
огонь. Автоматная1 очередь.- прон
зает его насмерть. Немцы совсем 
рядом, а у нас уже на исходе пат
роны и гранаты. Роман Закомол
дин кричит:

— Берегите, черти, патроны! 
Пошли лучше врукопашную, фри
цам она не по нутру!

Иван Куликов на -ходу. делится 
оставшимися у него * гранатами: 
четыре себе,, четыре Денисову, 
еще одну выпросил Артамонов. 
Снова ранен Галенкин, на этот раз 
в живот. Он валится, как сноп, но 
тут же поднимается и, держа ав
томат одной правой рукой (левая 
совсем повисла), устремляется 
вперед, поливая фашистов огнем. 
По нему стреляют со всех сторон, 
а он идет, качается, а идет, слов
но завороженный! Кажется, что ог
ненные трассы скрестились на его 
груди, изрезали его вдоль и попе
рек, а он все идет1 Сразили его 
уже в упор, и он упал в самой гу
ще вражеской цепи. Но умер он 
стоя...

В архиве сохранилось весьма 
волнующее политдонесение, кото
рое вряд ли надо комментировать:

«На следующий же день после 
гибели 16 коммунистов в 718 сп в 
ряды партии было принято 16 че
ловек, 15 сентября все эти това
рищи приняты дивизионной пар
тийной комиссией».

Коммунисты всегда шли впере
ди и вели за собой остальных. 
Многие из них, принятые в ряды 
партии перед самым боем, так и 
не получили партийных билетов, 
но они дрались и погибали, как 
коммунисты. Помню, как сокру
шался майор Андреев из дивизи
онной парткомиссии:

— Билетов выписал много, а 
вручать опять некому...

Но на место павших вставали 
все новые и новые бойцы и довели 
дело • Победы до конца!

Н. ЧАЙКА.
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ГУВЕЖ Д Ы

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ Г у р 15аНлисЕтСоСвЕ
НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. 

(ТАСС). Сегодня был совершен ди
версионный акт против представи
тельства Сирии при ООН, в резуль
тате которого уничтожены архивы 
и документация сирийского пред
ставительства. Группа из 16 чело
век ворвалась в сирийское предста
вительство.

Этот диверсионный акт был со
вершен в то время, как Совет Без
опасности собрался на экстренное 
заседание для рассмотрения обви

нений, выдвинутых Израилем про
тив Сирии.

Представитель Англии лорд Ка- 
радон, злоупотребляя своими пол
номочиями председателя Совета 
Безопасности, созвал это экстрен
ное заседание Совета Безопасно
сти наперекор пожеланиям пред
ставителей независимых африкан
ских государств и социалистиче
ских стран, которые требовали, 
чтобы Совет вначале осудил прово
кации режима Салазара против

ПРОТЕСТ МИЛЛИОНОВ
ТОКИО. 14 октября сотни тысяч 

жителей городов и сел Японии вы
шли на улицу, чтобы заявить про
тест против агрессии СШ А во 
Вьетнаме, потребовать улучшения 
условий жизни. В - этот день по 
всей стране проводился день еди
ных действий всех демократиче
ских сил страны, включая комму
нистическую и социалистическую 
партии, выступающих против аг
рессии американского империализ
ма во Вьетнаме, за установление 
минимума зарплаты, против мас
совых увольнений трудящихся.

Председатель ЦК КПЯ Носана 
в своем приветственном обраще
нии к участникам митинга подчерк
нул, что японский народ должен 
взять на себя «серьезную ответст-

П Л А Н Ы  А Г Р Е С С И Й
ВАШИНГТОН, 14 октября. 

(ТАСС). СШ А будут иметь по 
меньшей мере 500.000 солдат в 
Южном Вьетнаме, к концу 1967 
года, заявил председатель сенат
ской подкомиссии по военной го
товности Стэннис.

Ссылаясь на одного высокопо
ставленного генерала, сенатор ука
зал на возможность расширения 
американского экспедиционного 
корпуса в Южном Вьетнаме до 
750 тысяч человек.

По словам Стэнниса, вьетнам
ская война обходится ежемесячно 
американским налогоплательщи
кам в два миллиарда долларов. Он 
предвидит, что министр обороны 
США Макнамара запросит у кон
гресса в январе следующего года 
еще 10— 15 миллиардов долларов 
на ведение войны во Вьетнаме.

венность за установление и сохра
нение мира в Азии». Он призвал 
трудящихся страны добиться ус
пешного проведения всеобщей за
бастовки 21 октября с тем, чтобы 
нанести удар по американскому 
империализму и реакционным си
лам Японии и оказать помощь 
борьбе героического вьетнамского 
народа.

(ТАСС).

«ПЛОДЫ» ЭСКАЛАЦИИ
ВАШИНГТОН, 14 октября. 

(ТАСС). Прямым следствием эска
лации военных действий СШ А во 
Вьетнаме явились резкий рост сто
имости жизни, разгул спекуляции 
и коррупция в Южном Вьетнаме. 
Таковы результаты расследования, 
проведенного подкомиссией пала
ты представителей по заграничным 
операциям и правительственной 
информации.

В опубликованном вчера докла
де подкомиссии говорится, что, ес
ли стоимость жизни в Южном 
Вьетнаме, начиная с 1955 года, 
росла в среднем на 3,5 процента в 
год, то теперь лишь во втором 
квартале этого года она выросла на 
75 процентов.

Авторы доклада высказывают 
сомнение в возможности обеспече
ния контроля над все усиливаю
щейся инфляцией в «рамках систе
мы частного предприниматель
ства». «При существующих усло
виях в Южном Вьетнаме спеку
ляция, воровство, жульничество и 
махинации на черном рынке прак
тически ничем не ограничены», — 
таково мнение членов подкомиссии.
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Конго (Киншаса) и пресек вмеша
тельство португальских колониза
торов и стоящих за ними сил во 
внутренние дела этой страны.

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко расценил это решение 
лорда Карадона как преднамерен
ную попытку искусственно отвлечь 
внимание Совета Безопасности ог 
проблемы, поднятой африканскими 
странами.

Постоянный представитель Си
рии при ООН Жорж Томе в опуб
ликованном сегодня письме на имя 
председателя Совета Безопасности 
категорически отверг израильские 
обвинения в адрес Сирии.

БЕРЛИН. На проходящем здесь 
VI конгрессе Международной орга
низации журналистов председатель 
Союза журналистов СССР глав
ный редактор газеты «Правда» 
М. В. Зимянин призвал объеди
нить все народы, все революцион
ные силы для того, чтобы обуздать 
империализм и предотвратить но
вую мировую войну.

Международная организация
журналистов, заявил он, должна 
еще энергичнее мобилизовывать 
общественное мнение всего мира 
на борьбу против агрессии США 
во Вьетнаме. (ТАСС).

П Р Е С С - К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  Д Ж О Н С О Н А

Весьма типичная сцена для современного итальянского города. По 
одной из улиц столицы Италии — Рима ползет американский танк. 

Фото А, Зайцева. (Фотохроника ТАСС).

ВАШИНГТОН, 14 октября. 
(ТАСС). Президент США Л. Джон
сон заявил на вчерашней пресс- 
конференции, что американское 
правительство не намерено в на
стоящее время приостанавливать 
бомбардировок территории Демо
кратической Республики Вьетнам.

Большую часть пресс-конферен
ции президент посвятил предстоя
щей манильской конференции 
стран, участвующих в борьбе про
тив патриотов Южного Вьетнама,

и своей предстоящей поездке по 
странам Азии и Дальнего Востока. 
Джонсон заявил, в частности, что 
на конференции в Маниле будет 
сделан обзор военных действий во 
Вьетнаме.

Отвечая на вопросы, касающиеся 
отношений между США и Совет
ским Союзом, Джонсон отметил, 
что в последние годы из-за вьет
намской войны в советско-амери
канских отношениях произошло 
«похолодание».

И н к в и з и т о р с к и й  з а к о н о п р о е к т

ВАШИНГТОН. Палатой предста
вителей конгресса США одобрен 
законопроект, направленный на по
давление антивоенного движения в 
стране.

Отныне тюремному заключению 
на продолжительный срок подверг
нутся те американцы, которые бу
дут активно протестовать против

войны во Вьетнаме, пытаться по
мещать продвижению американ
ских вооруженных сил или боепри
пасов в Юго-Восточную Азию или 
участвовать в сборе средств для 
помощи патриотам Южного Вьет
нама.

(ТАСС).

БЕЗ СУДА И СЛЕДСТВИЯ
НЬЮ-ЙОРК, 14 октября. 

(ТАСС). Правительство Ю АР про
должает распространять расист
ские законы на территорию Юго- 
Западной Африки —  страны, не
законно аннексированной режимом 
претории. Как передает корреспон
дент агентства ЮПИ из Кейптауна, 
министр юстиции Ю АР Пельсер 
опубликовал законопроект, предо
ставляющий правительству право 
ареста без суда и следствия жите
лей Юго-Западной Африки. Под 
него подпадают любые лица, подо
зреваемые властями в «террори
стической или коммунистической 
деятельности». Законопроект пре
дусматривает также распростране

ние на ЮЗА «закона о саботаже», 
разрешающего тюремное заключе
ние на 180 дней без суда и след
ствия.

Законопроект дает право стар
шим офицерам полиции арестовы
вать на 14 дней для допроса любо
го жителя Юго-Западной Африки, 
подозреваемого властями в комму
нистической деятельности. Другая 
статья этого законопроекта преду
сматривает привлечение к судеб
ной ответственности любого чело
века, прибывающего в Ю АР или 
Юго-Западную Африку без доку
ментов, подтверждающих, что он 
не получил за границей военной 
подготовки.

Б О Н Н  Ф О Р С И Р У Е Т  
ЯДЕРНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

БОНН. В центре внимания де
батов, состоявшихся в западно- 
германском бундестаге, находились 
вопросы ядерных и космических 
исследований. Выступивший с до
кладом боннский министр научных 
исследований Штольтенберг под
черкнул, что состояние ядерных 
исследований и ядерной техники 
в ФРГ дает основание для «опти
мизма», Из приведенных им дан
ных видно, что Бонн, стремясь до
стичь «мирового уровня», с каж
дым годом вкладывает в ядерные 
исследования все большие сред
ства. В ФРГ уже действует 21 ис
следовательский ядерный реактор 
общей мощностью почти в 1 млн. 
киловатт.

Наряду с этим Бонн форсирует

и космические исследования. Зна
чительный прогресс, по словам 
Штольтенберга, достигнут в созда
нии западногерманского спутника, 
который в 1968 году должен быть 
запущен с помощью американской 
ракеты.

Боннский министр подчеркнул, 
что необходимо еще более тесное 
сотрудничество ФРГ с СШ А в 
ядерной и космической областях.

Несмотря на стремление Штоль
тенберга и других выступавших 
представить дело так, будто речь 
идет о ядерных й космических ис
следованиях «только в мирных це
лях», в ходе вчерашних дебатов 
довольно отчетливо выявились и 
их военные аспекты.

(ТАСС),

Н А  С П О Р Т И В Н Ы Е  Т Е М Ы

Е С Т Ь  ЛИ Р Е З Е Р В Ы  
У ТОМСКОГО ФУТБОЛА?

Сейчас, когда томские торпе
довцы в турнирной таблице все
союзного футбольного, чемпио
ната прочно заняли место аут
сайдеров, раздается немало не
лестных замечаний в адрес 
команды. Критика сосредоточи
вается вокруг отдельных игро
ков, тренерского совета.

Но сейчас, на исходе летне
го спортивного сезона, хоте- ■ 
лось бы поговорить не о част
ных недостатках нашей веду
щей футбольной команды, а о 
многих нерешенных проблемах 
в развитии этого любимого то
мичами вида спорта. Эти проб
лемы нужно решать независи
мо от того, останется ли «Тор
педо» на будущий год в классе 
«А »  или нет.

Спортивную общественность 
Томска не может не тревожить 
тот факт, что на протяжении 
последних нескольких лет мы 
видели в команде «Торпедо» 
лишь единичных футболистов, 
выросших и сформировавшихся 
как игроков в нашем городе. За
кономерно встает вопрос: либо 
руководство команды игнориру
ет способных местных фуболи- 
стов, либо их просто нет — то 
есть подготовка их ведется не
удовлетворительно.

Мне довелось в этом сезоне 
видеть игры с участием веду
щих взрослых и юношеских 
клубных команд, выступавших 
в первенствах Томска и обла
сти. Когда смотришь, как игра
ют «Темп», «Строитель», «Ди
намо», «Спартак» и другие на
ши клубные команды, то не 
может не броситься в глаза пол
ная беспомощность футболистов 
в исполнении элементарных тех
нических приемов. Большинст
во игроков не умеет правиль
но останавливать и обрабаты
вать мяч, точно передать его 
партнеру. О каком-либо такти
ческом мышлении серьезно го
ворить вообще не приходится. 
Игры, как правило, строятся по 
популярному принципу «бей — 
беги».

Откуда же наш «взрослый» 
футбол, в том числе и «Торпе
до», должны черпать резервы? 
Безусловно, из юношеского фут
бола. И здесь мы подходим к 
тому самому месту, где, образ
но говоря, «зарыта футбольная 
собака». Дело в том, что почти 
во всех томских общеобразова
тельных школах нет футболь
ных секций (дескать, ребята и 
без секций «мяч пинают»). 
Председатель областной феде
рации футбола В. Ф. Попель су

мел неуверенно назвать:: мне 
только три школы, где предпо
лагается создать такие секции. 
Еще большая неопределенность 
существует на этот счет в гор- 
спортсовете и в горкоме 
ВЛКСМ. А ведь спортивная ба
за многих томских школ, осо
бенно тех, которые работают в 
новых типовых помещениях, по
зволяет создать детские и юно
шеские футбольные секции. 
Юношеским футболом —  если 
говорить о массовом вовлече
нии ребят в систематические и 
квалифицированно поставлен
ные занятия этим видом спорта 
—  в областном центре фактиче
ски никто не занимается.

Бесконтрольность и безыни
циативность, проявляемые руко
водящими спортивными орга

низациями в вопросе о юноше
ском футболе, привели к тому, 
что и томские вузы отказались 
от прежних связей с подшефны
ми школами. А  ведь вузовские 
спортклубы могли бы дать Том
ску по крайней мере шесть- 
семь школьных юношеских ко
манд, с которыми работали бы 
квалифицированные вузовские 
тренеры.

Вирус невнимания к подго
товке футбольной смены захва
тил и советы спортивных об
ществ.

А кто готовит клубные коман
ды? Здесь мы сталкиваемся с 
еще одной больной проблемой 
томского футбола. Централь
ной фигурой в подготовке лю
бой футбольной команды явля
ется тренер. К сожалению, в 
абсолютном большинстве кол
лективов настоящих тренеров 
нет. В их роли выступает или 
кто-то из игроков, на которого 
возлагаются дополнительные 
функции по сбору футболистов 
на календарные игры, или кто- 
то из футболистов, уже сошед
ших с поля (впрочем, таких 
‘ можно сосчитать на пальцах 
одной руки). Дело дошло до 
того, что старшую группу юно
шей при нашей команде клас
са «А »  готовил к всесоюзным 
соревнованиям тренер Смир
нов, не имеющий специального 
образования. К тому же его 
моральный облик оставляет же
лать много лучшего. За послед
ние пять лет в клубном футбо
ле у нас не появилось ни одно
го дипломированного тренера. 
Облспортсовет не смог удер
жать на тренерской работе 
В. Лиханова, С. Бобина, В. Ер
макова и некоторых других, 
которые многое могли бы сде

лать на этом поприще. Контакт 
с высшими тренерскими кур
сами, на которых есть специаль
ность «ф у тбол » ' у спортивных 
организаций области отсутству
ет. А  ведь на первых порах бы
ло бы хорошо получить хотя бы 
двух-трех освобожденных дип
ломированных тренеров. Спор
тивные общества могли 
бы, наконец, использовать 
знания и опыт наставников 
команды «Торпедо»-дл'я-органи- 
зацш  двух-трехмесячных- кур
сов тренёров-обществёнников. 
Но этого почему-то не делается. 
Можно отобрать из числа 
взрослых футболистов лю
дей, способных к тренерской 
работе, и вместе с ректоратом 
пединститута решить вопрос об 
открытии на базе факультета 
физвоспитания общественного 
факультета тренеров по футбо
лу-Однако серьезных сдвигов в 
футболе (как, впрочем, и в лю
бом другом виде спорта) мы не 
добьемся, если-возложим реше
ние всех «футбольных уравне
ний» только на плечи спортив
ных организаций и спортивной 
общественности. Без помощи 
партийных, комсомольских и 
профсоюзных организаций вряд 
ли можно быстро изменить по
ложение. Особенно это относит
ся к горкому и обкому комсомо
ла, которые пока не уделяют 
почти никакого внимания разви
тию низового футбола.

И. наконец, о спортивной ба
зе. Сколько бы хороших слов ни 
говорилось о массовом развитии 
футбола, без нее дело не сдви
нется с места. А у нас даже in'- 
ле центрального стадиона 
«Труд» не соответствует все
союзным стандартам. О других 
полях и говорить не приходится. 
Надо решать вопрос с приведе
нием в порядок существующих 
полей, со строительством три
бун там, где их нет. Надо поду
мать и о том, чтобы создать в 
областном центре несколько де
сятков простейших футбольных 
площадок. Это — при желании 
— вполне разрешимый вопрос.

Мы коснулись в этой статье 
лишь некоторых больных во
просов развития томского фут
бола. Их надо решать. И безот
лагательно, если мы действи
тельно хотим повышения ма
стерства наших команд — от 
низовых коллективов до ТОЙ 
команды, которая представляет 
область на всесоюзном чемпио
нате,

М. МУЧНИК.

В С Б О Р Н О Й  Н О В Ы Е  И М Е Н А
Впервыё после чем пионата м и

ра в А нгл и и  лю бители футбола 
сегодня см огут  посм отреть в ы 
ступление  наш ей сборной в М о ск
ве, на Центральном стадионе име
ни  В. И. Л енина. Это будет това
ри щ ески й  матч со своим и ста р ы 
ми зна ко м ы м и  — ф утболистам и 
сборной Т ур ц и и . Гости ночью  
14 октяб р я  прибы ли в М оскву . В 
составе и х  ком анды  — 16 спо рт
сменов и среди н и х  ветеран ту- 
рецного футбола вратарь и ка п и 
тан сборной Ш ерен Т ур га й . В 
среду в А н ка р е  он в 50-й раз за
щ ищ ал взрота  сборной Т ур ции  в 
матче с вице-чем пионам и мира 
ф утболистам и сборной Ф Р Г  (0:2).

На подм осковной  епортбазе Ба
ко в ка  собрались 16 н аш и х  кан д и 
датов предстоящ его м атча со сбор
ной Т ур ц ии . Среди н и х  восемь 
уч а стн и ко в  а н гл и й с ки х  баталий — 
Л. Я ш ин, А . Ш естернев, М. Х урци - 
лава, В. А ф онин, В. Данилов, 
И. Сабо, В. П ар куя н , А . Баниш ев- 
с ки й . О стальные восемь — вра
тарь Ю. П ш е ни чн и ко в , защ и тн и - 
ни В. С оснихин  и В. А нд р ею к, 
по л уза щ и тн и к  А . Ленев, нападаю 
щ ие — А . Быш евец, Э. С трельцов, 
Г. Матвеев, Г. Е врю ж ихи н .

О бслуж ивать воскре сны й  матч 
будет бригада арбитров из Поль
ш и — Я. П авлик, В. Майдан и
М. С родецкий,

1ТАСС).

НА ВЕЛОСИПЕДЕ ВОКРУГ СВЕТА
АДДИС-АБЕБА, 14 о ктяб ря . 

(ТАСС). А в стр и й ски й  студент Гер
берт Х анак, соверш аю щ ий к р у го 
светное путеш ествие на велоси
педе, закончи л  39-дневное турн е  
по Эф иопии. Он пересек 8 пр о 
винций  страны .

Х анак уж е  побывал в странах 
Восточной Европы  и А зи и , Из

Эф иопии он намеревается н апр а
виться в Кению  и д ругие  страны  
Восточной А ф р и ки . Свое к р у го 
светное путеш ествие молодой 
астриец планирует за ко н ч и ть  в 
октябре 1968 года в М ехико , в 
дни проведения там о л и м п и й ски х  
и гр .

СОВЕТСКИЕ ШАХМАТИСТКИ 
-Ч Е М П И О Н К И  МИРА

БОНН, 15 онтября. (ТАСС). Со. 
ветские  ш а хм а ти стки  обеспечили 
себе победу на третьей  всем ирной 
ж е н ско й  ш ахм атной  олимпиаде.

Поздно вечером 14 октяб ря  
Т. З атуловская при  д ои гры ван и и  
свела вничью  партию  с а н гл и чан 
ко й  Брю с. Таним образом, встре 
ча команд СССР и А нгл и и  з а ко н 
чилась победой советских- ш а хм а
тистом  со счетом 1,5 : 0,5.

Набрав 21 оч ко , советская 
ком анда независим о от исхода по
следнего тур а  завоевала звание 
че м пионки  мира

В Е Т Е Р  П О М О Г ? . .
ДОНЕЦК, 14 о ктя б р я - (ТАСС). 

Первая половина встречи  чем пио
ната страны  по ф утболу м ежду 
ком андам и «Кры лья Советов» 
(Куйбы ш ев) и м естны м  «Ш ахте 
ром» прош ла с  н екоторы м  пр е 
имущ еством  волжан. В стречны й 
ватер с дождем мешал в первом 
тайме горн я ка м . Зато после пере
ры ва донецкие ф утболисты  упо р - 
но атановали и на 52-й м инуте  за 

били реш аю щ ий гол —. .1:0. ✓-
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У НАС В ГОСТЯХ
Ж У Р Н А Л

ШУ
Нора АДАМЯН

ИСПЫТАНИЕ
Т1 Р А В Н О Й  темой нового романа Н оры Адамян является тема семьи,

личных отношений.
Сложная коллизия создается в семье главного инженера одной строящей

ся в Армении ГЭС, в этом повинен прежде всего он сам. Автор проводит 
своих героев через ряд жизненных невзгод, испытаний, преодолев которые, 
герои начинают лучше ценить свое счастье.

Роман Н оры Адамян публикуется в журнале «Знамя» № № 1 1  и 12 за 
1966 г.

Споры шля главным образом о во
донапорном тоннеле. Несмотря на от
крытое окно, в комнате стоял дым. Го
лубой от сигарет, белый от папирос и 
серый от трубки Арамяна. Дымы не 
смешивались. Серый стоял внизу, 
над ним слоился белый, сверху пла
вал голубой.

Георгия раздражала бесплодная 
потеря времени. «Заказчик» — пред
ставитель министерства Самвел Ара
мян красноречиво и убедительно го
ворил о том. что все присутствующие 
и без него отлично знали.

— Степень риска определяется 
объемом работ, которые производи
лись в тоннеле. Это — опалубка, 
сварка, бетон...

— Бетон не страшно. Бетон вода 
вымоет, — задумчиво отметил началь
ник Гидростроя Иван Христофорович 
Суринов. Он прекрасный специалист, 
знающий, думающий, но по временам 
удивительно умеет сказать не то, что 
нужно.

Самвел сейчас же подхватил бро
шенный ему прямо на ногу мяч.

— Бетон — да. А обрезок метал
лической аппаратуры? А ломик? 
Обыкновенный забытый ломик, това
рищи?

— Ну, кто там забудет ломик? Кто 
из рабочих бросит инструмент? — 
Симон Варабян уже не спорит. Он 
только огрызается.

— Бывает, бывает. Ты не можешь 
за всех поручиться.

Самвел победно раскуривает труб
ку. Поручиться никто не может. • Эта 
станция вообще неблагополучная. Она 
долго стояла на консервации, и по
том, еще не достроенная, потребовала 
ремонта.

Все это было до того, как Георгий 
стал главным инженером Гидростроя. 
По существу, ему можно бы не вол
новаться. Но он знал, что станцию не
обходимо пустить до того, как фосфо
ритовый завод кончит монтаж нового 
цеха.

И еще: если станция не вступит в 
строй за эти три дня, то полетят все 
премии, награды, поощрения, и ве бу
дет долгожданного праздника, кото
рые так украшают жизнь строите
лей.

Самвел Арамян прислонил трубку 
к пепельнице и примирительно, ве
село стал развивать план будущих
действий.

— Основательно почистите тон
нель. Сколько вто займет? Ну, ска
жем, недели три. Ничего, ничего, зато 
будет полная уверенность, без неже
лательных сюрпризов.

Начальник строительства ГЭС ин
женер Тасалов сделал еще одну по
пытку:

■— Мы промывали трубу...
— Ну, как вы ее промывали?.. Сла

бым напором. И вообще, не надо спе
шить. Это серьезное дело. Не по
нимаю, за что вы боретесь? Откро
венно говорю — не понимаю!

Прекрасно он знал, за что они бо
рются.

«Ханжит, собака», —  злился Ге
оргий. Старый друг раздражал его 
округлыми гладкими фразами, наиг
ранным неведением простых жизнен
ных обстоятельств, вельможной глухо
той.

— Если полетит колесо, пуск затя
нется не на три недели, а на полгода. 
Это очень простая арифметика.

Самвел разъяснял это Тасалову, а 
сам поглядывал на Георгия. И все 
смотрели на Георгия. Симон — с на
деждой, Суринов — с легким вызовом 
в умных узких глазах, журналист 
Оник Артанян — с разочарованием. 
Онику, конечно, хотелось написать 
для газеты, что новая ГЭС вступила 
в строй.

Но не надо спешить, товарищи! 
Поспешишь — людей насмешишь! Ти
ше едешь — дальше будешь! Осто
рожность — мать успеха! Какая еще 
есть мудрость в этом роде?

От Георгия ждали последнего сло
ва.

— Хорошо, — сказал он, — я сам 
проверю. Подождите еще полчаса.

Быстро, чтобы не отвечать на 
вопросы, он вышел в солнечную све
жесть весеннего дня. Не надо было и 
оборачиваться. — Симон шел за ним. 
Начальник строительства тоже вы
скочил вслед.

— Вы мне не нужны, идите, раз
влекайте общество.

В маленькую тесную ковуру под
собного барака принесли громоздкий 
водонепроницаемый костюм.

Георгий влез в пахнущий сыростью 
негнущийся костюм и опустился в 
тоннель, где выше колена стояла ти
хая черная вода.

Ов вдруг представил себе, что 
произойдет, если в этот миг открыть 
шлюзы Почти увидел, как поток вры
вается в эту темную, застоявшуюся 
тишину, наполняет ее движением и 
ревом, который он, t Георгий, уже, 
пожалуй, и не услышит.

Как много запутанвых узлов раз
вяжутся сами собой! _ Георгий почти

I.

пожалел о том, что этого не случит- 
ся. В следующую минуту он содрог
нулся и пошел по неподвижной воде, 
шумно раздвигая ее тяжелыми сапо- 
гами.

Нужно скорей пустить вту стан
цию. Слишком долго с ней валанда
лись. Ошибкой было давать им так 
долго разговаривать. Чем больше они 
говорили, тем больше возникало опа
сений. Решение надо взять на себя. 
Все мы большие дети. Сладостное 
воспоминание детства — идешь рядом 
с отцом и ощущаешь полную без
опасность. Ничего с тобой не случит
ся. За все отвечает существо сильное 
и могущественное. Очень спокойно.

Здесь работала бригада Юэбашяна 
Юзбашян, не то что ломика, гвоздя 
не оставит. Частица риска есть только 
потому, что станция долго стояла 
недостроенная.

Возьмем эту частицу на себя.
Прошло не более получаса. Точнее, 

двадцать семь минут. Никто не уехал, 
кроме Суринова.' У него было назна
чено совещание. Георгий прошел на 
свое место, обеими ладонями оттал
кивая от лба тяжелые пряди волос.

—  Пустим воду, — сказал он не
пререкаемо, — ничего там такого нет.

И, предупреждая возражения, до
бавил:

— Под мою ответственность.
Они были достаточно опытными

специалистами, чтоб понять происхо
дящее. И все-таки ни один не возра
зил. Тесной группой стояли на 
командном мостике, когда под прито
ком тугой, лениво вороча!ощёйся воды 
заработала турбина.

Это был пробный, рабочий пуск, 
без речей и торжественности, однако 
народу собралось много. Строители 
не должны были знать о разногла
сиях начальства и, скорее всего, дейст
вительно, ничего не знали, но почему- 
то было необычно тихо.

Рассерженно клокотала прибываю
щая вода, вспенилась, побелела, яро
стно закрутила колесо. Георгий неот
рывно следил за его уже неуловимым 
бегом. Он отчетливо знал, что прои
зойдет, если. в это стремительное 
кружение ворвется кусок железа, ко
торый мог лежать в тоннеле под ти
хой темной водой. Ему все время 
представлялась разнесенная в щепки 
лопасть. Сдерживая дыхание, он 
ждал: вот сейчас брызнет вкривь 
струя, беспомощно замечется поте
рявшее ритм и силу колесо.

Не надо было думать об этом.
А  вода все шла. Опущенные ло

пасти турбины пропускали самый 
большой напор, как положено при ис
пытаниях.

Все было проверено и кончено.
Здесь больше нечего было делать. 

Георгий позвал Симона н Оника, ко
торый время от времени порывался 
что-то спросить и махал рукой, не 
слыша собственного голоса.

— Я тебе нужен? — спросил Си
мон на ходу.

Он не считал возможным покинуть 
станцию, пока оставалась хоть крупи
ца риска, но Георгию хотелось уехать 
именно сейчас. Да и нечего тут де
лать Симону. Выстроили, пустили, 
поехали дальше!

Вода шумела. Белые птицы трепе
тали в небе.

— Нет, прошу вас, объясните, что 
произошло? — прорвался наконец 
Оник. — Георгий совершил какие-то 
действия, граничащие с героизмом, или 
мне зто только показалось?

Симон рассмеялся.
— Был героизм, был, — подтвердил 

Георгий, —  только не там, где ты его 
ищешь, и писать об этом ты ничего не 
будешь.

— Нет, серьезно, ты, кажется, по
лез в трубу?

— Именно, — сказал Георгий, — и 
еще как!

— И что ты там увидел? Что де
лал?

Симон все заливался высоким дет
ским смехом.

— Издеваетесь надо мной? — раз
драженно спросил Оник. — Эх, вы, 
старые друзья!

Георгий повернулся к нему.
— Чего ты волнуешься? Формулу

знаешь — садись и пиши: «Сегодня
трудящиеся республики получили но
вый подарок. Вступила в строй еще 
одна ГЭС мощностью...». Хотя о мощ
ности тебе писать не позволят. Ну, 
тогда крути лирику: «В этот весенний 
солнечный день строители, среди ко
торых...». . Фамилии передовиков мы 
тебе дадим.

— Понятно,— сказал Оник.— В об
щем, вы преобразователи природы, 
скромные герои, и я призван отобра
жать ваши победы. Моя работа цели
ком зависит от ваших милостей и ка
призов.

Георгий одобрительно закивал.
— Насчет капризов это ты хорошо 

сказал.
Он негромко дал какое-то указание 

шоферу, и машина свернула к ущелью 
реки Зангу.

Яков ХЁЛЕМСКИИ

КАК В ДЕВЯТНАДЦАТОМ
В Глубокое МЫ приехали ПОД вечер. Городок был уют- Поэт Янов Хелемсний написал к н и г у  о М ихаиле 

НЫЙ, ухоженный, С опрятными ТИХИМИ улицами. Здешнее Светлове «В ечны й подданны й поэзии». Зто не 
озеро тоже называлось Глубокое, И С НИМ была связана научное исследование, не м онограф ический  труд , 
какая-то легенда, восходящая К временам императрицы а р а сска з  человека, кото р ы й  хорош о знал Свет- 
Екатерины. лова, встречался с ним  на пр отяж ен и и  трех  де-

Но осматривать город И слушать краеведческие Преда- пятилетий . В ж и в ы х , непосредственны х зарисов- 
НИЯ времени, увы, не было. Мы ПОЧТИ сразу же по при- 5*ах пеРеД нами ра скр ы вается  обаятельны й об- 
езде отправились в местный клуб. Нам предстояло, если „  дот|оогН0ТЛИчВе0пп • еоветског° поэта, м удрого
не ошибаюсь, уже третье выступление за  день. зывали ласково В и "ал ю 5 о r °  о Спо ч т и т ь н 03 Н а н р а т к  и м е Г<и м е нТм Светлов удалился, провожаемый гулом- веселы* на-

.7С «Р 0МНЫЙ_ зал клУ®а был празднично украшен, уве- г! у6_ли,нуем отры вон из к н и ги  я. хелем сного , путствий. Вечер продолжался. А когда выступили все.шан приветственными транспарантами И битком набит к о т °Р ап полностью  пуб ли куется  в ж ур н а л е  «Знамя», 
слушателями, которые тоже принарядились для такого 
случая. Люди приехали даже из окрестных колхозов.

Светлов выглядел усталым. Он попросил Бровку:
— Петрусь! Снизойди к моей старости. Я просто поси

жу в президиуме. Мне трудно сегодня читать.
— Ну как же так! Приехал Светлов и вдруг не высту

пит...
—  Поверь, пороху нет, — вздохнул Михаил Аркадье

вич.
— Ну, дорогой, — развел руками Бровка, — если ты 

плохо себя чувствуешь, о чем разговор? Передохни. Жаль, 
но что поделаешь. Объясним, поймут. Белорусы — люди 
чуткие.

Но вот вечер начался. Даже в очень подготовленной 
аудитории порой не сразу удается наладить контакт с 
залом. А здесь, в районном клубе, где, казалось бы, соб
ралась публика не слитком искушенная, с первых же ми
нут стало ясно — встреча1 удалась. Каждое слово, будь 
то стихи или проза, воспринималось так благодарно, с 
такой ответной настроенностью, что забывалась усталость, 
не замечалась духота, постепенно накапливавшаяся в зале.

И Светлов решил выступить.
Он вышел на трибуну, надел очки, раскрыл книжку.
В это время крохотная девчушка, лет двух, соскользнув 

с колен матери, покачиваясь, пошла быстро через проход 
к сцене.

— Это что за старая большевичка тут ходит? — добро
душно спросил Светлов.

Зал весело загудел, смущенная мать усадила ребенка
к себе на колени.

Светлов снял очки, закрыл книжку и улыбнулся.
— Ну вот, что я вам скажу, дорогие. Я сидел здесь, 

глядел, на вас, на это помещение и думал, почему 
мне так знаком этот клуб? И почему я волнуюсь так, 
как будто попал к родным, которых давно не видел. А я 
ведь, признаться, никогда в жизни не был ни у вас в 
Глубоком, ни в этом здании. И вот сейчас я, наконец, по
нял, в чем дело. Все это.— он обвел зал руками, — напо
минает мне комсомольский клуб девятнадцатого года, 
трибуну моей крости, с которой я впервые читал стихи.
Я вот так же стоял и думал, а что же мне прочитать моим 
друзьям. Й вдруг поднялся один парень. Он спросил:
«Мишка, а ты можешь тут же, с ходу, сочинить стихи на 
заданную тему?» Не знаю, сказал я, могу попробовать.
Стали мне называть темы. А другой малый даже стал 
мне диктовать слова, к которым я должен подобрать риф
мы. Чудак, он думал, что самое трудное в поэзии именно 
это. Я сказал: «Ребята, принимаю ваши условия. Попро
бую сочинить то, что вы просите». И что вы думаете?
Ушел за кулисы и написал. Даже с заказанными рифма
ми. Вернулся на сцену, а зал ждет и кричит: «Мишка,

давай!», «Мишка, давай!» И знаете, стихи понравились 
Был даже некоторый успех. Так вот, если ваш клуб так 
похож на тот. о котором я рассказал, почему бы нам не 
попытаться устроить то же самое? Вам будет занятно, а 
я может быть, на этом деле хоть ненадолго помолодею. 
Как вы считаете?

В зале раздались дружные аплодисменты. И сразу где- 
то справа поднялась рука. Со своего места привстала де
вочка лет четырнадцати. Она отбросила назад короткую 
косичку, покраснела и сказала, запинаясь:

— Товарищ Светлов, можно предложить тему?
— Я к  твоим услугам.
— Мне кажется, всем будет приятно, если вы посвяти

те стихотворение нашему районному центру Глубокое.
—  Согласны? — спросил Светлов обращаясь к пуб

лике.
Единодушные рукоплескания послышались в ответ.
— Принято, — сказал Светлов и повернулся к девоч

ке. — Ну, а какой бы ты предложила стихотворный раз
мер?

—  Хорей,— уверенно ответила сна.
— Понимаешь, какая штука, дорогая моя, — развел 

руками Михаил Аркадьевич, — я очень давно это прохо
дил в школе. Может быть, ты напомнишь мне, что такое 
хорей?

Зач снова оживился, поняв его игру.
Но девочка ответила совершенно серьезно:
— Ну, вот классический пример хорея: «Мчатся тучи, 

вьются тучи, невидимкою луна...»
— Спасибо. Понял. Если ты такая образованная, может 

быть, у тебя, несмотря на каникулы, найдется еще и ли
сток из школьной тетрадки?

— Найдем, —  откликнулось сразу несколько голосов, 
и отовсюду протянулись руки с листками, с блокнотами, 
с записными книжками, явно приготовленными для ав
тографа.

Но Свртлов, наклонившись, взял тетрадку у подбежав
шей к сиене девочки — нашлась у нее тетрадка! — а 
остальным сказал:

— Все-таки она заказчица. Ну вот. Ваши условия мною 
приняты. А теперь выслушайте мои. Сейчас будут про
должаться выступления. А я пойду за сиену писать. Толь
ко уговоримся, когда я выйду, вы все кричите: «Мишка, 
давай!» Пусть уж все будет, как в девятнадцатом году, 
когда я был молодым. Ты не возражаешь, Петрусь, — 
спросил он Бровку,—- а то, может быть, я нарушаю твои 
права распорядителя нашей бригады и самовольно регла
ментирую порядок вечера?

— Мишка, давай! —  ответил Бровка.

снова на просцениуме появился Михаил Аркадьевич. Он. 
как дирижер, вскинул руки, и зал дружно стал сканди
ровать:

— Миш-ка, да-вай!
Светлов опустил руки. Зал замер. И Михаил Аркадье

вич с подъемом прочитал:
Я в Глубоком сроду не был,
Этим ш ляхом  не шагал.
Б елорусским  этим  небом 
Я впервы е задыш ал.
Я кл я н усь  при  эти х  звездах 
Вам, з к р у г у  м оих родны х,
Будет в л е гки х  биться воздух 
Ком сом ол ьских лет м оих.
Я себя в пути  далеком 
Буду чувствовать  легко ,
На любой горе вы соко  
И в Глубоком  глубоко .
Что я в и ж у  в человеке?
Он мне близок, он родня.
Я поэт. Я ваш навеки .
О бнимите ж е  меня.

Думаю, что, пойми собравшиеся последнюю строчку 
буквально, Светлов не скоро вырвался бы из дружеских 
объятий. На глазах у людей совершилось чудо — возник
ли стихи об их родных местах. И сделал это не кто-нибудь, 
а сам Светлов. И зал щедро и долго благодарил его, как 
доброго волшебника.

Перед тем, как сойти с подмостков, Светлов подозвал 
хозяйку тетрадки-. Теперь на одном из листков были его 
стихи.

— Возьми, девочка, на память.
Его окружили. Какой-то парень умолял:
— Впишите мне в блокнот хотя бы одно четверостишие 

из «Гренады».
— А мне что-нибудь лирическое...
— А у меня хоть просто распишитесь.
...Через несколько лет, уже после смерти Михаила Ар

кадьевича, я прочитал в «Литературной газете» отрывоч
ные записи разных лет, найденные в его рабочем столе. 
И среди них абзац, в котором Светлов пишет о своем 
первом публичном выступлении в девятнадцатом году. 
Этим строчкам я улыбнулся, как старым знакомым. Вот 
они:

«...Я, растерявшись, начал читать самому себе неслыш
ным шепотом. И вдруг я слышу подбодряющие возгла
сы: «Мишка, давай!» Я почувствовал себя в народе и про
кричал концовку так, как это не может сделать тысячная 
толпа».

Так оно было и в Глубоком. В начале вечера, усталый, 
увы, уже немолодой, ор был уверен, что не сможет вы
ступить, что не хватит сил прочитать стихи даже неслыш
ным шепотом. И вдруг он ощутил любовь аудитории, по
чувствовал себя в народе, а потом услышал ободряющее: 
«Мишка, давай!» и, как тогда, когда ему было шестнад
цать, смог сказать свое слово во весь голос так, как это не 
может сделать тысячная толпа.

К д вадцатипятилетию  разгром а 
нем ецио-ф аш истсних войен под 
М осквой редакция пуб л и куе т  за
п и с ки  военного корреспондента 
«Ком сом ольской  ппавды» Ю рия 

Ж укова  «У ворот М осквы ».
Мы предлагаем вн им анию  ч и 

тателей вош едш ие в очерк Ю рия 
Ж унова страни цы  из дневника  
гвардии лейтенанта Капотова, 
воевавш его в составе 1-й гв а р 
дейской  тан ко вой  бригады  ген е 
рала Катукова .

Это б удничны й  и вместе с тем 
я р к и й  р а сска з  непосредственного 
уча стн и ка  Подм осковной битвы . 
Автор описы вает бои за осво
бождение села С кирм аново. к о т о 
рое гитлеровцы  превратили  в 
м ощ ны й плацдарм, намереваясь 

отсю да нанести удар во ф ланг 
наш ей 16-й арм ии.

12 ноября 1941 г. 4.00. Завтрак. 
Нам читают приказ народного ко 
миссара обороны о переименова
нии нашей бригады в гвардей
скую *). М ы все необычайно ра
ды и гордимся. И тут же —  при
каз о наступлении на С кирмано
во. Кто первым туда ворвется?..

Выехали. На танках — пехотный 
десант.

9.00. Артиллерийская подготов
ка. Танки на исходной.

10.00. Сигнал к  атаке. Я выехал
первым; моя задача: разведка
боем. За мной —  Лавриненко. 
Гитлеровцы ведут артиллерий
ский и минометный заградитель
ный огонь. Стремимся проско
чить. Как только стало видно се
ло. я, не останавливаясь, сразу 
открыл огонь. Нам было извест
но, что в Скирманово каждая из
ба превращена в дет, мирных ж и
телей там нет —  поэтому бью 
смело. Четырьмя-пятью снаряда
ми зажигаю  две избы, из кото
рых гитлеровцы ведут огонь.

Теперь фашисты переносят 
всю силу огня на м ою  машину. 
Приходится сдать назад, а здесь 
возвышенность скрывает от меня 
огневые точки. Снова выдви
гаюсь вперед —  уж е  с друго го  
направления. Опять меня встре
чают огнем. В башне замелькали 
искры —  это значит, что снаряды 
бьют по танку, но пробить не м о
гут: броня у  нас крепкая.

Вдруг из кронштейна прицель
ного прибора выскочил болт 
и больно ударил меня гго голо
ве. Гляжу в прибор —  свет 
мутный: значит, сбита головка 
прибора. Приказываю Пономар- 
чуку вести наблюдение через 
другой прибор —- «ПТК»; он док
ладывает. что и там головка сби-

Юрий ЯРКО В

С КИ Р М А Н О В О

*) Гвардейское знамя бригаде 
было вручено позднее, 21 ноября 
1941 года, в разгар тяжелых обо
ронительных боев у самого порога 
столицы. Вручал знамя член воен
ного совета 16-й армии Лобачев. 
Принимали его лучшие из лучших 
танкисты-гвардейцы, отличившиеся 
в боях, в том числе Бурда, Само
хин, Капотов и некоторые другие.

т о м с к и й
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
16 октября, вечером —  «Ж ар

кое лето в Берлине»,
утром —- «В еликий  волш ебник».
Начало спектаклей: дневного— 

в 12 час. дня, вечернего—в 19 час. 
30 мин.
ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР
17 октября 

ВЕЧЕР ОТДЫХА. 
Эстрадный концерт.

В антрактах и по окончании — 
ТАНЦЫ, ИГРЫ.

Играет оркестр.
Начало в 8 час. вечера. 
Открыта предварительная 

продажа бидетов1

та. Остался только один прицел; 
придется через него и наблюдать 
и стрелять.

Еще один удар —  в башне 
стало темно. Быстро меняю  лам
почку дистанционной шкалы, —• 
свет загорается. Но попытки По- 
номэрчука сменить лампочку 
плафона результата не даю т: по
вреждена проводка.

Все ж е  снова, в третий раз, 
вырываемся вперед. Опять иск
ры. Отлетает левый смотровой 
триплекс. Советуемся, ка к быть. 
Заменить головки прицелов не
возм ожно: мы в откры том  поле, 
вокруг сильный огонь —  стоит 
приоткрыть лю к, ка к слышится 
свист пуль и осколков. Отступить 
к  лесу? Но танк еще боеспособен, 
а задания мы до  конца не вы
полнили. Вызывая огонь на себя, 
заставляем противника обнажить 
систему обороны, —  а нас за 
этим и послали. Принимаем реш е
ние драться до  последнего. Про
должаем  вести огонь.

Справа от меня подошел «КВ» 
Полянского. Сзади —  машина 
Евсина. Полянскому тож е не 
удается прорваться в С кирмано
во: едва он окажется на возвы
шенности —  начинается беше
ная стрельба, только искры от 
башни сыплются.

Тут я замечаю, что немецкий 
тяжелый танк неосторожно вы
двинулся вперед: он всего мет
рах в двухстах от нас. Посылаю 
в него снаряд, и танк сразу о ку . 
тывается ды мом .

Перевожу обстрел на огневые 
точки, меш ающ ие продвижению  
нашего пехотного десанта., Из 
ямы, вырытой под одним  подби
тым немецким  танком, бью т пу- 
лемтты. Пришлось послать туда 
три осколочных снаряда. Пулеме
ты заллолкли, и пехота смогла 
подобраться вплотную к  линии 
немецких танков, превращенных 
в неподвижные укрепления, —  
наверное, нет горю чего, а может,

все они подбиты. Теперь нашей 
пехоте мешали только минометы.

Подаемся немного вперед. За
секаю враж ескую  минометную  
батарею. Сейчас она замолчит! 
Н ажимаю ударный спуск —  осеч
ка. Еще... Осечка. Еще... Удар
ный механизм не работает —  
поврежден. Кричу своему води
телю:

—  Ф едоров, осаживай назад!
Включив средню ю  скорость, 

откатываемся. И тут —  еще один 
удар. Искры в отсеке водителя 
прямо-таки ослепили Ф едорова. 
М ы сразу поняли, что пострадала 
ходовая часть. Машина все же 
продолжала двигаться, хоть один 
каток сильно стучал.

В нашем направлении вела 
огонь еще одна минометная ба
тарея: мины рвались у машины 
Лавриненко. Уничтожить! Четыре 
осколочных снаряда, —  и эта ба
тарея тоже прекратила свое су
ществование.

Я потянулся приоткрыть л ю к —  
новый удар, и осколки башни за
ставляют меня сесть на место. 
Поранило лицо и руки, но в го
рячке я этого даже не почувство
вал: единственное стремление 
было — спасти людей и маши
ну. Н ужно выходить из боя, тем 
более, что другие наши танки уже 
начали развивать наступление.

Ф едоров завел м отор —  он тут 
ж е  заглох. Тогда механик пустил 
сжатый воздух. Раздалось урча
ние, какое-то неровное, дрож а
щее, —  было очевидно, что и мо
тор  поврежден, но все ж е  он еще 
тянул. Ходовая часть тож е ко е - 
как работала. Удивительно ж иву
чая все ж е  машина «тридцатьчет
верка»! С колько снарядов наш 
танк принял на себя, а все ещ е 
жив...

Задний ход все ж е  оказался не
достаточным. Принимаю решение 
развернуться, хотя это и опасно 
и очень сложно —  ведь мы все 
делаем вслепую. Д аю  команду

Ф едорову и, пока он 
совершает эволю
цию, мысленно под
считываю градусы
поворота. Вдруг рез
кий ры вок: опять за
глох мотор. В этот 
момент осколком  спе

реди ранило и нашего пулемет
чика Сардыку, но он даже не 
вскоикнул.

Ну, думаем, теперь конец. И 
тут каким-то сверхчеловеческим 
усилием Ф едоров завел машину. 
Ему пришлось адски тяжело: рес
ницы и брови опалены, руки  кро 
воточат. Все ж е  он вклю чил ско
рость. Машина запрыгала, качну
лась вниз, потом задрала высоко 
нос и, наконец, выровнялась. М о
тор работал, хоть и стучал. Я 
понял, что мы перебрались через 
тот ров, которым объехали, когда 
шли в атаку. Сейчас мы свалились 
в него, так ка к двигались всле
пую.

Это помогло мне сориентиро
ваться по памяти. Я дал неболь
ш ую  поправку курса, и мы почти 
точно подъехали к  лесу.

Только теперь я см ог открыть 
лю к. Справа и слева стояли по
трепанные машины Полянского, 
Бурды и Евсина. За ними —  тан
ки Загудаева и Кукарина.

Тут я почувствовал, наконец, 
боль —  лоб саднило, руки  в кр о 
ви. Попросил у Бурды индивиду
альный пакет, перевязал руки. А 
Сардыку мы сдали в госпиталь —  
у него было более серьезное ра
нение.

О смотрев свой танк снаружи, 
мы поняли, что снаряд, заклинив
ш ий башню, ударил ее в погон. 
От удара башня развернулась на
зад. Эта случайность спасла нам 
ж изнь, когда мы уходили в лес, 
подставив противнику ко р м у  тан
ка: ведь лицевая сторона баш
ни имеет усиленную броневую  за
щиту.

Всего наша башня приняла во
семь прямых попаданий. Немало 
снарядов попало и в другие  ча
сти машины. Все ж е  механики до 
вольно быстро отремонтировали 
танк, и мы вернулись в строй.

Скирманово, а за ним и Коз- 
лово были освобождены...

Людмила ТАТЬЯНИЧЕВА

А Э Р О Д Р О М

Входит в сердце,
Врывается в стих 
Поле мужества и суровости. 
На просторах его вихревых 
Ничего не растет,
Кроме скорости!
Зреет скорость в движенье 

винтов

И в надежной моторов
синхронности.

Не угрюмые спины китов,—  
Землю держат веселые

скорости,
Скорость
Зто счастье взлететь.
Это —  жизнь в полноте.
И огромности...
Потому и считаем мы смерть 
Погашением всяческой

скорости.
И в стих — 1

Поле мужества и суровости. 
На просторах его вихревых 
Вырастают высокие скорости.

Б О Л ЬШ И Е  В Е ТРЫ
Рослые,
Как летние дожди,
У  подножья сумрачных

шиханов
Спят большие ветры,
Положив
В изголовье скатки из туманов. 
Ничего не снится им во сне, 
Как жнецам.
Что всзвратились с поля,
Или нак солдатам на войне 
После сокрушительного боя...

В нашей общ ественн ой приемной
Общественная приемная ра

ботает в редакции газеты «Крас
ное знамя» (проспект имени Ле
нина, 66) по понедельникам, 
средам и пятницам.

В очередную неделю прием 
ведут:

17 октября, в понедельник, с 
16 до 19 часов, —  секретарь

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

16 о ктяб р я . Больш ой зал — 
«Война и м ир» (первая серия в 
д вух  частях) —  10, 13. 16, 18-50,
21-40.
М алый зал —  «Война и мир»
(первая серия в д в у х  частях) —  
9 30. 12-20. 15-10, 18, 20-50.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Х удож нии 
и парспентива», «У нас на «М ос
фильме» —  10, 12, 14. 16. 18, 20, 
22. « М ан гы ш л ак — начало п у 
ти» — и .  >3. ]5 , 17. 19, 21.
17 октяб ря . «Больш ой зал — 
«С тарини на уб орке  хмеля» — 
9-30, 11-20, 13 10, 15. 16 50, 18 40, 
20-30, 22-20. Ф ильм  для взрос
лы х.
Малый зал —  «Война и мир»
(первая серия в д в у х  ча стях) —  
10. 13, 16, 18-50, 21-40.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Суд наро
дов» — И ,  13-10, 15-20, 17-30,
19-40, 21.50, «П р игово р  обжало-

вани ю  не подлеж ит» «— 10, 12-10, 
14-20, 16-30, 18-40. 20-50. 

КИНОТЕАТР 
«ОКТЯБРЬ»

16 о ктяб ря . Голубой зал —  «Вой
на и мир» (первая серия в д вух 
частях) — 11, 13-40. 16-20. 19.
21-40.
Зеленый зал —  «Война и мир»
(первая серия в двух  частях) — 
10-40, 13-20. 16. 18-40. 21-20.
17 октяб ря . Голубой зал — «Ста
р и к и  на уборне хмеля» — 11-20 
13 10. 15. 16-50. 18-40. 20 30. 22-20. 
Ф ильм  лля взроолых.
Для детей —  «Золотой гусь»  — 
В 50.
Зеленый зал —  «Война и мир»
(первая серия в д вух  частях) — 
10-40. 13-20, 16. 18-40, 21-20.
Для детей —  «Золотой гусь»  — 
9-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 октября. Большой зал в

«М альчи к и д евочка* 9-40.
11-15, 12-50. 14-25. 16, 17-35,
19-10. 20-45. 22-20.
17 октяб ря . Больш ой зал — «Три 
времени года» — 10. 11-45,
13-30. 15 15. 17-10, 18-55. 20-40.
22-25.

«ПИОНЕР»
16 октяб р я  —  «Кащ ей Бессмерт
ны й» —  9. 10-20. 11-40. 13. 14-20.
«М ать и безмолвие» (две серии)
—  15 40. «Лю бовью  надо доро. 
ж и ть»  — 18 25. 20 10. 21-55.
17 октяб р я  —  «Человек-амф и
бия» — 9-20. 11 10. 13, 14-50.
16 40. «Друзья и годы» — 18-30,
21-20 (две серии).

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

16 о ктя б р я  —  «Д рузья и годы» “
(две серии) 14-30, 17-15, 20. К301851

горисполкома В. Ф. Шикула;
19 октября, в среду, с 10 до 

13 часов,— народный судья Ки
ровского района Б. А. Ильин;

21 октября, в пятницу, с 16 до 
19 часов,— главный эксперт об
ластной ВТЭК Н. С. Клабукова.

Редактор А . Н. НОВОСЕЛОВ.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
16 октября — «Друзья и годы» 
(две серии) — 15-40. 18-20, 21.
Фильм для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
, „ ? ? СК„РЕСЕНЬЕ' 16 ОКТЯБРЯ14.00. П оказы вает Кемерово. (Пря-

мая трансляция из Кузбасса). Репор
таж о футбольном матче на первен
ство СССР «Кузбасс» — «П олитот
дел» (Ташкентская обл.). 17.50. Экран 

ш нольничам . 19.05. «А льм анах нино- 
путеш ествий». 19.25. На вашу книж
ную полку. «Советские писатели на 
ф ронтах Великой О течественной 
воины » (передача вторая). 19 40. 
«Сибирь на «кране». 19.50. « К и н о эк
ран октяб ря , ноября». 20.40. Очерк 
«Письма с «Н евского  п я та чка» . 21.00. 
Кинокомедия «Зеленый огонек» .

г. Том ск 50, типограф и я № 2 «Кр ас .
ное знамя».

Заказ М
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